
Ministro de Transportes 
presentó lineamientos de 
licitación en el Gran Valparaíso, 
hizo "mea culpa" y fijó fecha 
para buses eléctricos

«Caso Audio»: Revelan 
millonarias transferencias que 
habría realizado Tonka Tomicic a 
Leonarda Villalobos

María José Hoffmann asegura que 
está "enfocada en ganar" y critica 
a Rodrigo Mundaca: "Ha sido un 
muy mal Gobernador"

Trabajo público-privado 
permitirá reabrir parcialmente 
el parque El Edén para las 
celebraciones de Fiestas 
Patrias en Quillota
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Fiscal Regional de Valparaíso en 
alerta por delincuencia desatada: 

Perivancich admite que faltan 
recursos y que están "muy exigidos"
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Fiscal Regional de Valparaíso en 
alerta por delincuencia desatada: 
Perivancich admite que faltan 
recursos y que están "muy exigidos"

Homicidios (ECOH), y hay coordina-
ciones para mejorar el trabajo co-
laborativo con las fiscalías del país, 
con la de la Región Metropolitana y 
las policías,  el recrudecimiento de 
los delitos en la zona y la carga de 
causas de este tipo que ven en tri-
bunales los tiene "muy exigidos" y 
hace falta más dotación de equipos 
especializados de las policías y que 
la coordinación sea "más fina". 

De todas formas, aseguró que a 
propósito de los complejos momen-
tos en materia de delincuencia en 
la zona, "nosotros estamos cam-
biando la forma en como investi-
gábamos antes los delitos de esta 

U n honesto análisis de las 
últimas cifras entrega-
das por la Fiscalía Na-
cional en el informe de 

homicidios 2023, que dejó a la ju-
risdicción de la Fiscalía Regional de 
Valparaíso como la tercera con ma-
yor cantidad de víctimas en el país, 
y con Viña del Mar y Quilpué desta-
cando negativamente, hizo la fiscal 
regional, Claudia Perivancich, en 
entrevista con Puranoticia.cl.

La líder de los persecutores de 
la zona advirtió que pese a que se 
están potenciando los planes de in-
vestigación criminal, a través de los 
Equipos de Crimen Organizado y 

naturaleza".

Esta semana se dieron a conocer 
las cifras del 2023 referentes 
a homicidios en el país por 
parte de la Fiscalía Nacional, y 
la regional de Valparaíso es la 
tercera con mayor cantidad de 
víctimas de homicidios consu-
mados en todo Chile, sólo des-
pués de la Metropolitana Norte 
y la Sur. ¿Qué es lo que pasa? 
¿Por qué ocurre esto?

Nosotros tenemos cierta clari-
dad respecto a los datos que he-
mos venido viendo en los últimos 
años. Hemos tenido un incremento 

importante en delitos violentos 
en general cometidos con armas 
de fuego, y además con los delitos 
de homicidio, y se ha venido incre-
mentando esa cifra al alza, hemos 
tenido algunos periodos de baja. El 
año pasado, por ejemplo, termina-
mos con un porcentaje a la baja en 
términos generales, pero claro, no 
estamos en las estadísticas, diría-
mos, de años normales. Eso como 
fenómeno nacional, como todos 
advertimos. Y respecto de eso, lo 
que ha hecho la Fiscalía, funda-
mentalmente por la organización o 
por la definición del fiscal nacional, 
es crear equipos especializados que 
en el fondo trabajen de una manera 
más acuciosa y diría más oportuna 
también, desde el primer momento 
en los sitios del suceso y en los deli-
tos de homicidio, también poniendo 
ojo ahí con los eventuales delitos de 
secuestro, que tampoco acá toda-
vía son un número demasiado alto, 
pero hay que tener la atención. En-
tonces, yo diría que es preocupante, 
sabemos que es un dato importan-
te, todavía la cifra no va incremen-
tándose año con año, por lo que te 
acabo de decir, por ejemplo, el año 
pasado descendió, pero sigue sien-
do un número importante. Y lo que 
estamos haciendo es focalizar un 
trabajo de la mejor manera posible, 
con más equipos especializados 
desde el inicio, con incorporación 
de análisis criminal en estos casos, 
y saliendo de la lógica de ver que 
cada fiscal investigue un delito de 
homicidio cuando este se produz-
ca, sino que también mirándolos 
en relación a los otros delitos que 
pueden estar vinculados y a otros 
sujetos que pueden estar relacio-
nados con esta persona. Entonces, 
esto que nos ha enseñado la expe-
riencia, requiere hacer el cambio en 
nuestra manera de investigar, y ya 

La líder de los persecutores 
abordó las últimas cifras 
de homicidios, donde 
Viña y Quilpué destacan 
negativamente. También 
contó lo que se está 
haciendo en materia 
de investigación y 
potenciamiento de equipos, 
y reconoció que faltan 
manos ante recrudecimiento 
de delitos.
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la tenemos implementada, hemos 
ido avanzando en eso y creemos 
que vamos a tener buenos resul-
tados. De hecho, en esta región se 
hizo el primer juicio generado a 
propósito de estos equipos especia-
les, que tú habrás escuchado, que 
son los ECOH (Equipos de Crimen 
Organizado y Homicidios). Bueno, 
en esta región ya tuvimos un primer 
juicio que corresponde, de hecho, 
al primer delito de estas caracte-
rísticas, es decir, investigado con 
esta fórmula especial en el mes de 
noviembre del año pasado, y tene-
mos condenas altísimas, son cuatro 
condenados y con penas altas, de 
alrededor de 20 años en prome-
dio. Entonces, lo que te quiero decir 
es que nos estamos ocupando del 
tema y creo que de una forma téc-
nica y rigurosa y profesional.

Usted habla de distintas accio-
nes que se están tomando hace 
un tiempo. ¿Cuáles son los re-
sultados? ¿Hay algún diagnós-
tico, por ejemplo, de las bandas 
criminales que hay en la región? 
¿Se tienen localizadas? ¿Se está 
realizando una investigación al 
respecto? Porque da la impre-
sión, cuando uno ve estas cifras, 
que la atención policial está cen-
trada en lo que pasa en Santiago 
más que lo que pasa acá.

Yo creo que no es así, en el sen-
tido de que esté toda la atención 
en Santiago. Como todos sabemos, 
hay una atención natural, siempre 
se mira hacia la Región Metropo-
litana. Han tenido estos hechos de 
muchos homicidios durante el fin 
de semana, y es alerta y es noticia 
nacional. Yo comprendo eso, pero 
no tengo una sensación de que no 
haya preocupación por el resto de 
las regiones. De hecho, esta políti-
ca implementada con estos nuevos 
equipos de trabajo, si bien no está 
en todo el país, está en las 10 regio-
nes en las que con mayor incidencia 
estaba teniendo lugar un aumento 
en el delito de homicidio. Entonces, 
sí estamos trabajando distinto, sí 
estamos haciendo no sólo la resolu-
ción del caso concreto, y cuando tú 
me preguntas si estamos mirando 
las bandas que existen, si estamos 
haciendo un trabajo más eficien-
te, cuando yo te digo que estamos 
poniendo análisis criminal ahí, es 
porque claramente estamos abor-
dándolo de esta forma. No vamos 
a tener una solución mágica de un 
momento para otro, pero te lo digo 
con toda responsabilidad, nosotros 
estamos cambiando la forma en 
como investigábamos antes los de-
litos de esta naturaleza.

Viña del Mar ocupa el cuarto 
puesto a nivel país dentro de 
las comunas con las más altas 
frecuencias de víctimas de 
homicidios consumados, con 34 
víctimas durante 2023, y Quil-
pué es la comuna donde existe 
el más alto porcentaje a nivel 
nacional de homicidios relacio-
nados con el crimen organizado, 
un 75%. ¿Por qué destacan 
tanto a nivel nacional? Son dos 
comunas grandes, y se entien-

de el tema de la proporción de 
habitantes, pero bajo esa lógica 
hay comunas mucho más gran-
des en la Región Metropolitana. 
¿Hay algún plan o estrategia de 
mayor impacto que se vaya a 
realizar en ambas comunas?

Yo te estoy comentando respecto 
de la modificación que ha existido 
en lo que tiene que ver con la defi-
nición de formas de trabajo, de pro-
yectos, incluso especiales en la Fis-
calía. Entiendo que se está hablando 
ahora de algunas definiciones para 
Santiago, hay un marco mayor a 
este, de origen, que tiene que ver 
con el proyecto Calles sin Violencia, 
y allí precisamente, comunas como 
Viña del Mar y Quilpué estaban in-
volucradas. Eso por una parte, tiene 
una variante que es responsabili-
dad, y no solo responsabilidad, es 
una definición del gobierno y tiene 
que ver con normas de disposición 
de las policías, con aumento de do-
taciones, cambios en las funciones. 
Eso no tiene que ver con nosotros, 
pero es una definición que va en 
el mismo camino. Y también como 
parte de ese proyecto Calles sin 
Violencia, surge lo de ECOH. En-
tonces, te insisto que yo no veo que 
haya sólo una preocupación por 
Santiago. Al menos nosotros acá 
en Valparaíso se ha definido tam-
bién la creación de estos grupos 
especiales, porque precisamente 
en algunas de nuestras comunas 
había una incidencia mayor, y eso 
ya lo sabíamos. Así era en Viña del 
Mar, en general, diría yo, en el Gran 
Valparaíso, también en algunas de 
las comunas de San Antonio, como 
Cartagena, por ejemplo. Entonces, 
no nos llama la atención porque ve-
nimos viendo este aumento, sobre 
todo respecto de Viña del Mar. Ese 
número, ese ranking alto respecto 
de la incidencia de víctimas, co-
rresponden a 34 víctimas durante 
el año 2023, y te quiero explicar lo 
de Quilpué, porque también es una 
comuna que nos preocupa. Ese dato 
que se releva ahí es que de todos los 
homicidios cometidos en Quilpué 
durante el año 2023, el 75% esta-
rían vinculados al crimen organiza-
do, de acuerdo también a nuestros 
propios análisis, pero eso es un 
dato que varía mucho de acuerdo 
al número de eventos de los que 
estamos hablando. Porque, por 
ejemplo, ese dato es del año 2023, y 
cuando nosotros miramos el primer 
trimestre de este año 2024, resulta 
que ese 75% ya se nos redujo a un 
25%, entonces, son fotos también 
parciales, el número no era dema-
siado alto, pero lo que ocurre es que 
del total de homicidios de Quilpué, 
de acuerdo a los antecedentes de 
nuestras investigaciones, había 
vinculaciones allí, no se trataba de 
un homicidio en que uno mata a un 
otro por una determinada situación 
personal, sino que efectivamente 
había vinculación de bandas o de 
crimen organizado. Pero tiene que 
ver, como digo, con el momento en 
el que se ve ese dato. Esos números 
en general están bastante mar-
cados por lo que fue los delitos de 
robo con homicidio y de homicidio 
directamente de la sargento mayor 

Olivares, ahí hay seis imputados, 
y adicionalmente hay un delito de 
robo con homicidio que se impu-
ta a otra víctima. Entonces ya sólo 
esos hechos, más este homicidio 
cuádruple que hubo, que de algu-
na manera está vinculado con ese 
hecho, hace subir ese indicador. No 
es que sea tanto el aumento en el 
número, pero de todos los homici-
dios de Quilpué, efectivamente en 
ese periodo el año pasado se en-
contraban relacionados. De hecho, 
uno podría también pensar que si 
baja esa cifra, porque esto es una 
máxima en general que se ve en el 
ámbito del estudio de la criminalís-
tica o de las agencias criminales… 
hay un número reducido de sujetos 
que cometen la mayor cantidad de 
los delitos. Entonces, nuestra idea 
es que reforzando estos esfuerzos a 
los que yo me refiero, podemos sa-
car de circulación a sujetos que en 
el fondo va a significar una reduc-
ción del número de delitos, pero es 
un trabajo que no se resuelve tan, 
tan rápidamente.

Durante este año ha crecido la 
sensación de inseguridad, la 
preocupación por el tema de los 
homicidios a plena luz del día, 
pero la delegada presidencial re-
gional ha sostenido varias veces 

que las cifras han bajado, y ayer, 
que hay que “seguir reforzan-
do” el trabajo. Considerando el 
sentir de la ciudadanía, ¿está de 
acuerdo con la lectura que hace 
la delegada o cree que hay algo 
más que hacer?

No es un tema de estar o no de 
acuerdo respecto de los números, 
porque los números ahí están. Por 

ejemplo, yo te decía, el año pasado 
terminamos con un descenso, pero 
este año, en el primer semestre, de 
nuevo hay un aumento del 12 %, 
entonces es muy poco tiempo para 
decir vamos a la baja o seguimos 
en un alza importante. Lo que yo 
creo es que por supuesto que es re-
levante mirar el indicador, el índice 
en el fondo, de lo que las personas 
responden respecto a su sensación 
de inseguridad. Y eso todos lo ve-
mos, estamos en una sociedad en 
que todos advertimos esta situa-
ción, entonces no puedes dejar de 
preocuparnos, y cuando yo te digo 
estamos con equipos especiales, 
creo que estamos teniendo buenos 
resultados, tampoco es para decir 
‘hemos superado este momento 
crítico y ahora nos nivelamos a 
tiempos normales’. No, hay que re-
doblar los esfuerzos, porque esta 
sensación a la que tú aludes, por 
supuesto que no se ha ido. 

¿Hay algún plan o coordinación 
adicional que se vaya a trabajar 
a propósito de las más recientes 
cifras?

Hoy día lo que estoy haciendo es 
abocándome a mi labor diaria con 
los equipos que tengo. Tengo tam-
bién una expectativa de que haya 
un aumento de dotación en algún 
momento, pero a mí no me corres-
ponde efectuar políticas o defini-
ciones de seguridad pública. Yo lo 
que hago es cumplir con la misión 
que tenemos encargada como fis-
calía y yo te comento de este pro-
yecto especial que de alguna mane-
ra se relaciona con una estrategia 
más a nivel nacional, pero mi plan 
es seguir trabajando del modo más 
eficiente posible con los equipos de 
trabajo con los que contamos.

A nivel gubernamental o de 
Estado, ¿se está abordando 
este tema de la forma en que se 
necesita?

Yo no puedo hacer una evalua-
ción de lo que se está haciendo a 
nivel gubernamental, no me corres-
ponde. Lo que puedo decir es que el 
Ministerio Público por intermedio 
de su autoría máxima está dispo-
niendo, siempre se ha mostrado así 
disponible a colaborar todo lo que 
sea necesario con las autoridades 
de gobierno en el aporte de infor-
mación o diseño de estrategia, etc. 
Para la proposición ha sido muy 
activo el Ministerio Público, la par-
ticipación durante la discusión de 
proyectos de ley que de acuerdo a 
distintas iniciativas podrían contri-
buir digamos a ir en mejoras de la 
situación en general de una perse-
cución penal más eficiente, etc. En-
tonces desde esa perspectiva lo que 
te puedo decir es que el Ministerio 
Público está disponible, pero no nos 
corresponde a nosotros definir la 
política de seguridad pública.

¿Y las coordinaciones en ese 
sentido se han ido agudizando? 

Sí, por supuesto, las policías son 
auxiliares nuestros, pero es nuestra 
obligación trabajar en la más es-
trecha a coordinación con ellos que 
podamos. También quisiéramos 
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tener más equipos policiales, más 
unidades especializadas. Hay una 
destacada brigada de homicidios 
acá en la región, en distintas zonas. 
Estamos con un departamento de 
investigación de Carabineros que 
es el OS9, todavía una dotación 
relativamente pequeña para lo que 
significa la realidad de la de toda 
la región de Valparaíso. Pero no-
sotros nos mantenemos en coordi-
nación permanente con la policía. 
Y lo digo, si tu pregunta va un poco 
más allá respecto de la autoridad, 
en la coordinación con la seguridad 
pública también hemos participa-
do en cada oportunidad en que se 
nos convoca en la mesa de crimen 
organizado durante el año pasado, 
en invitaciones ocasionales a las re-
uniones de seguridad que se man-
tienen también en la delegación 
presidencial regional. Entonces, 
nosotros podemos aportar con la 
experiencia, con el trabajo nuestro, 
contándoles cómo vemos nosotros 
también la cifra, pero siempre es 
necesario mantener o aspirar a que 
la coordinación sea cada vez más 
eficiente, más fina, finalmente, para 
obtener mejores resultados. 

¿Se buscará coordinar el trabajo 
investigativo con Santiago?

Respecto a los planes de seguri-
dad, es una definición de la autori-
dad política que está a cargo tam-
bién de las policías en prevención. 
Y eso está muy bien, y puedo con-
tribuir. Desde el punto de vista de lo 
que a mí me corresponde, estamos 
fortaleciendo nuestros equipos con 
equipos especiales como el ECOH. 
Además, y ahí sí hay una coordina-
ción también nuestra, interna del 
Ministerio Público, que tiene que ver 
con las definiciones del fiscal na-
cional, él de alguna manera refor-
muló las unidades especializadas 
en la fiscalía nacional, y hay una 
que aborda el crimen organizado 
y que también se preocupa de que 
como este tipo de bandas también 
pueden moverse, pueden estar ins-
taladas en una región o no, pueden 
tener cometidos o pueden actuar 
en distintas regiones, encontremos 
un vínculo para poder coordinar-
nos de mejor manera con nuestros 
propios colegas. Nosotros en Val-
paraíso podemos estamos hacien-
do un procedimiento que tiene que 
ver con tráfico, y ese tráfico puede 
ser marítimo, y nos tenemos que 
coordinar con los fiscales del Nor-
te. O bien estamos detrás de una 
determinada banda y sabemos 
que tiene domicilio en Santiago, y 
nos coordinamos con los colegas 
de Santiago. Entonces comparti-
mos información, buscamos blan-
cos, conversamos acerca también 
de esta realidad de ubicar bandas, 
tenemos reuniones periódicas con 
los equipos que están investigando 
en forma especializada homicidios 
y secuestros. Internamente hay un 
intercambio de información, que 
puede ser muy rico, valioso y a ve-
ces hay cosas que puedo no saber, 
pero sé que está trabajando mi co-
lega del lado y vamos intentando 
intercambiar. 

Más allá de eso, ¿de qué forma 
las medidas que se toman en 
Santiago pueden impactar en la 
región, considerando que esta-
mos tan cerca? ¿Ve complejo que 
se realice un plan tan vistoso 
con más carabineros en la Re-
gión Metropolitana, que seguro 
se va a mejorar la situación allá, 
pero puede generar el traslado 
del delito a la región vecina, es 
decir, la Región de Valparaíso? 
¿De qué forma como Fiscalía 
esto genera un desafío extra? 
¿Cómo se están preparando 
para eso?

No sabría hacer esa bajada. No 
tengo por qué pensar que una ma-
yor presencia policial en la Región 
Metropolitana va a significar un 
aumento de delincuencia acá. Pri-
mero, no estoy ni a cargo de esa 
medida, ni me corresponde ejecu-
tarla, ni la podría evaluar, ni menos 
hacer ese salto. Por supuesto que la 
delincuencia es móvil, pero eso nos 
pasa aquí, ocurre en una esquina, si 
tú sacas a la persona que está ven-
diendo en forma clandestina, se va 
a ir a poner a la esquina de al lado 
y a lo mejor ahí también hay droga, 
etc. Eso es un fenómeno natural, 
pero no puedo hacer una bajada 
como la que me señalas tú.

¿Cuáles son los desafíos para la 
Fiscalía regional este año, a pro-
pósito de este recrudecimiento 
del delito? Es un tema que 
importa mucho a la ciudadanía, 
no por nada todos los candi-
datos tienen en primer lugar 
de sus discursos el tema de la 

seguridad… ¿Cómo se rearman 
o cómo van potenciándose más 
bien para poder enfrentar esto y 
evitar la puerta giratoria? 

Yo creo que el desafío principal es 
mostrar resultados, y para nosotros 
mostrar resultados es mostrar sen-
tencias condenatorias por delitos 
graves. Mostrar también resulta-
dos en el tráfico ilícito de estupefa-
cientes, en ordenar poder incautar 
cantidades importantes. Nosotros 
estamos mirando aquí siempre lo 
que puede ocurrir con el tráfico ma-
rítimo, porque finalmente son miles 
las externalidades negativas que 
tienen que ver con la circulación 
de la droga, como lo sabemos. Así 
que es ése mi mayor desafío, mos-
trar resultados con procedimientos 
que terminen con sentencias a con-
denas importantes, con el mayor 
número de involucrados y que en 
definitiva nos permita en un media-
no quizás plazo ir pudiendo bajar la 
cifra de incidencia, porque espera-
mos que sacando personas de cir-
culación van a disminuir los delitos 
que cometían esas personas, pero 
eso requiere un proceso un poquito 
más largo.

¿Usted ha visto que se ha tor-
nado más compleja la labor que 
ustedes están llevando a cabo, 
a propósito de este recrude-
cimiento del delito? ¿Se ve un 
cambio en el caso de los delitos 
más violentos en los mismos 
tribunales, cuando ustedes 
tienen que ir a tomar las causas, 
a representarlas?

Por supuesto. O sea, tú me pre-
guntas si es más complejo. Por 
supuesto que es más complejo. Yo 
llevo 20 años acá, es infinitamente 
más complejo. Es más delicado lle-
var las investigaciones. Y si tú me 
estás preguntando por tribunales, 
por aspecto de seguridad, tam-
bién es un aspecto que estamos 
abordando. Sí, es más complejo, 
estamos más exigidos y por eso 
también hemos instado a reque-
rir que se tramite, ojalá se invente 
un plan de fortalecimiento para el 
Ministerio Público. Y entre muchas 
medidas que se han conversado, 
también están los aspectos de 
seguridad. Claro que sí, estamos 
siempre mirando, y yo le digo a toda 
la gente que trabaja conmigo, esta-
mos más exigidos, probablemente 
muchos con 10, con 20 años más en 
el cuerpo, trabajando en lo mismo, 
con la motivación de siempre, pero 
muy, muy exigidos.

Hay un plan del Gobierno 
Regional y la Subsecretaría 
de Prevención del Delito para 
aumentar la cantidad de drones 
que operan en la región. Ac-
tualmente existen seis drones 
supuestamente dando vueltas, 
pero poco se sabe qué hacen… es 
más, de seis sólo operan cinco. 
¿Ustedes han podido traba-
jar con ellos, en cuanto a que 
recojan imágenes como medios 
de prueba? ¿Se podrían utilizar 
para la labor investigativa de 
identificar las bandas criminales 
en la región?

Nosotros, primero, como una 
cosa general, siempre estamos en 
la búsqueda de mecanismos que 
sean más eficientes. Así que cuan-
do la tecnología nos los permite, así 
como queremos dispositivos que 
nos permitan trabajar más fácil-
mente en la extracción de celula-
res, etc., lo hacemos, por ejemplo. 
Y con esos drones también, que en 
el fondo son de la autoridad gu-
bernamental, hemos trabajado en 
algunos ámbitos últimamente, por 
ejemplo, en las búsquedas de estas 
personas que también habrás sabi-
do tú que han conmocionado la re-
gión respecto de presuntas desgra-
cias. Entonces, en ocasiones, para 
situaciones concretas, sí podemos 
disponer de ellos.

¿Y para mapear el crimen orga-
nizado que atemoriza tanto a la 
población?

Bueno, ese trabajo no te podría 
decir que hoy día se está haciendo 
de esa manera. Hay que avanzar en 
ello, hay que ver qué significan los 
equipos, dónde se pueden usar. Una 
cosa tiene que ver con el patrullaje 
y el control policial, y otra cosa en el 
ámbito investigativo. Ahí tenemos 
que tenemos que organizarlo de 
una mejor manera. No te puedo de-
cir hoy día que lo estamos usando 
como un mecanismo habitual.

¿Pero cree usted que podrían 
de alguna forma, utilizarse 
para ello? A simple vista, tiene 
lógica… En el fondo sacan fotos, 
pueden mapear.

Claro, habría que ver para qué, 
porque yo recuerdo, por ejemplo, 
hace poco tiempo, cuando se esta-
ba pensando recién en la adquisi-
ción de estos equipos, que podían 
servir mucho para el control del 
orden público, desórdenes, el con-
trol de calles, la vigilancia. Entonces 
para eso originalmente también es-
taban como definidos. Se empezó a 
hablar de ellos en el estallido social. 
En ese tipo de cosas, o también más 
que eso, en una realidad que esta-
mos viendo hoy día y que nos sirve 
muchísimo, que es que cada vez 
hay más cámaras de televigilancia 
en lugares públicos, también pri-
vados, y también aspiramos a que 
por allí encontremos información 
relevante. 

¿Cuál es la realidad actual de la 
presencia de las bandas crimina-
les en la región de Valparaíso, 
más allá de las cifras de homici-
dios que conocimos?

Eso sí que es una información 
que yo lo que te puedo decir es que 
la estamos trabajando. Tenemos in-
formación al respecto, avanzamos 
en eso, avanzamos en relacionar 
investigaciones, pero no te puedo 
decir mira, las tenemos identifica-
das, mira, son este determinado 
número, porque realmente ahí es-
taría siendo imprudente respecto 
de la reserva de la investigación y 
además muy poco hábil respecto 
de ir comentando públicamente lo 
que tenemos en relación a nuestras 
investigaciones. Pero naturalmente 
estamos trabajando en eso.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/fiscal-regional-de-valparaiso-en-alerta-por-delincuencia-desatada
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María José Hoffmann asegura que 
está "enfocada en ganar" y critica a 
Rodrigo Mundaca: "Ha sido un muy mal 
Gobernador"

mo sector, en lo que se conoce como 
"fuego amigo"– y que dicen relación 
con esta idea de que estaría usan-
do esta elección como un trampo-
lín para la que verdaderamente le 
quitaría el sueño: el ser Senadora 
por Valparaíso.

Y es que junto con revelar los 
ejes más importantes de lo que será 
su campaña, y posteriormente su 
eventual gestión como Gobernado-
ra Regional, «Pepa» –como la lla-
man sus amigos y cercanos– tam-
bién abordó temas más polémicos 
de la coyuntura política nacional, 

D iversos tópicos políticos, 
tanto a nivel de partido 
como de candidata, fue-
ron los abordados por 

María José Hoffmann en entre-
vista con Puranoticia TV, instancia 
donde la abanderada de Chile Va-
mos a la Gobernación Regional de 
Valparaíso repasó lo que han sido 
sus convulsionados días como tal, 
pero también lo que tiene que ver 
con aspectos que complican a la 
Unión Demócrata Independiente 
(UDI), el partido en el que milita y 
donde cumplió labores de secreta-
ria general e integrante del comité 
electoral.

En ese sentido, y más allá del 
convencimiento que dice tener para 
poder liderar a la Quinta Región 
desde la Gobernación, la ex Diputa-
da de la República se hizo cargo de 
una serie de cuestionamientos que 
ha recibido en el cargo –algunos 
incluso provenientes desde su mis-

como la condena a seis años de 
cárcel de Eduardo Macaya, padre 
del senador Javier Macaya, quien 
presentó su renuncia a la presiden-
cia de la UDI a raíz del caso de abu-
so sexual reiterado contra menores 
de edad; o también lo que tiene que 
ver con el denominado caso «Au-
dios», donde se formaliza al aboga-
do Luis Hermosilla, cercano a la UDI 
y, principalmente a uno de sus líde-
res, como lo es el Andrés Chadwick.

NO DESCARTA COMPETIR POR 
EL SENADO

No son pocos los que han dicho 
públicamente que María José Ho-
ffmann no está verdaderamente 
interesada en ser Gobernadora de 
Valparaíso, sino que su idea sería 
reunir un caudal importante de vo-
tos, posicionar su nombre entre la 
ciudadanía y mantenerse vigente 
para que en la Elección Parlamen-
taria de 2025 la elijan como Sena-
dora de la República, en representa-
ción de la Quinta Región.

Consultada al respecto, «Pepa» 
Hoffmann dijo que "es una po-
sibilidad" competir por el Sena-
do, aunque aseguró que "no estoy 
pensando en eso, estoy enfocada 
en ganar esta elección de Goberna-

dora y creo que tengo muchas posi-
bilidades". La militante de la tienda 
gremialista agregó que "quiero go-
bernar los destinos de esta región. 
Vengo con energía, tengo fuerza, 
tengo carácter y voy a ganar".

También reconoció en la entre-
vista con Puranoticia TV que "es 
razonable" que en un futuro las 
elecciones de alcaldes, concejales, 
consejeros regionales y goberna-
dores no coincida en años consecu-
tivos con la parlamentaria, aunque 
advirtió que "yo creo que al final 
son miradas que son muy reduc-
cionistas, porque una persona 
con un capital político y que pier-
de por poco una elección, no pue-
de despilfarrarlo".

No obstante, Hoffmann volvió a 
reiterar que "quiero ser clara que mi 
objetivo es ganar como Goberna-
dora. Lo que venga después, si me 
voy a trabajar con Evelyn Matthei 
o si soy candidata al Parlamento, 
esa es otra definición. Estoy 100% 
concentrada".

SUS EJES DE CAMPAÑA
En cuanto a los motivos para 

competir por la Gobernación de 
Valparaíso, explicó que "esta es mi 
región" y, aunque no viva 100% del 
tiempo en ella, dijo que "yo repre-
senté 12 años a esta región como 
parlamentaria. Yo soy de San An-
tonio, de una parte chiquitita de la 
región". Lo segundo que la motivó 
a tomar este desafío fue porque 
"estando en el comité electoral 
de Chile Vamos vi que teníamos 
buenos candidatos, pero no con 
tan buen rendimiento electoral, 
por lo tanto se presenta esta po-

La candidata de Chile Vamos a la Gobernación de Valparaíso 
repasó con Puranoticia TV una serie de aspectos, tanto de 
su campaña como del plano político y partidista, abordando 
desde la condena por abuso sexual de menores contra el 
padre de Javier Macaya hasta los ofrecimientos de dinero 
para que Manuel Millones bajara su candidatura.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/maria-jose-hoffmann-asegura-que-esta-enfocada-en-ganar-y-critica-a
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sibilidad".
Es así como comenzó a abordar 

los principales ejes que tendrá su 
campaña y su eventual gestión al 
mando del primer puesto regional, 
donde la seguridad pública aso-
ma como el más importante de 
todos. En busca de este propósito, 
viajó a Buenos Aires para conocer el 
modelo de cámaras de televigilan-
cia que tiene la capital argentina, 
y el cual reconoció que le gustaría 
replicar en la región de Valparaíso. 
¿Pero será posible?

"La gracia fue la decisión po-
lítica y el sistema integrado. Allá 
existe un sólo número de emer-
gencias, ya sea por incendio o por 
víctimas de la delincuencia. Todo 
funciona coordinado y perfecto; 
entonces, ¿cómo no se va a poder 
hacer? A mí me encantaría tener 
un sistema integrado regional. 
Eso hoy las atribuciones que me da 
la ley (como Gobernadora) no me lo 
permite, porque sólo se lo da a las 
municipalidades, pero si soy electa 
voy a reunir a los 16 gobernadores 
de Chile para impulsar cambios y 
transferencias de facultades para 
los gobernadores", sostuvo la can-
didata.

En materia de transportes co-
mentó que esta área "también se ve 
afectada por la seguridad", recor-
dando los episodios de piedrazos 
y violencia contra pasajeros y con-
ductores en la locomoción pública. 
Pero más allá de eso, planteó que 
"nada de lo que se haga resulta-
rá efectivo "si no tenemos vías 
reversibles en calles que tendre-
mos que estudiar, además de vías 
exclusivas. Al final, en el tema de la 
conectividad, está bien que ande-
mos en una mejor micro, pero si va-
mos a enfrentar los mismos hoyos y 
los mismos tacos, la verdad es que 
es bien poco efectivo".

Respecto a la cesantía que tie-
ne la región de Valparaíso, cuyo 
último indicador la cifra en 8,7%, 
María José Hoffmann señaló que 
"soy una mujer de derecha que no 
teme poder generar asociativi-
dad con el sector privado, y no le 
haré el quite ni a los medianos ni a 
los grandes empresarios, a quie-
nes les daré garantías para que 
inviertan en la región". También 
explicó que "acá ha existido una 
barrera ideológica de creer que el 
emprendimiento es algo negativo. 
Lo primero es que tengo una visión 
distina al gobernador Mundaca, 
creo en la libertad y voy a desatar 
la libertad en la región, dando ga-
rantías a todos, de que podrán em-
prender y desarrollar sus proyectos 
inmobiliarios, porque en la región 
no se está construyendo práctica-
mente nada".

Frente a otros temas, en materia 
hídrica propuso que "más que un 
gran embalse, creo mejor avanzar 
en microembalses, que son más 
rápidos, más fáciles y baratos". 
Sobre proyectos de plantas desali-
nizadoras adelantó que "en Israel 
existen modelos de desarrollo en 
temas de desaladoras y espero 
hacer alianzas con ellos". Y acerca 
de proyectos ferroviarios, expuso 
que "creo que es muy necesario un 

tren directo a Valparaíso y un tren 
de carga de Melipilla a San Anto-
nio por la carga del puerto".

CRÍTICAS AL FRENTE AMPLIO Y 
A MUNDACA

Entrando a la arena política lo-
cal, María José Hoffmann abordó 
la tendencia que tuvo la región de 
Valparaíso en la Elección Municipal 
de 2021 donde muchas de las alcal-
días quedaron en manos del Frente 
Amplio (FA). Al respecto señaló que 
"me es más fácil reconocer buenos 
alcaldes en el Socialismo Demo-
crático, como por ejemplo Mauricio 
Viñambres en Quilpué. Pero la ver-
dad es que en las gestiones que he 
visto del FA en la región, me cues-
ta. Cuando veo el Presupuesto 
de la región para mirar las cosas 
positivas, me cuesta ver buenas 
gestiones del Frente Amplio en la 
región".

Uno de los fenómenos más fuer-
tes que tuvo la región, y aunque 
ya no pertenezca precisamente al 
Frente Amplio, es el de Jorge Sharp, 
electo con el 57% de los votos en 
Valparaíso. Sobre la fuerza que tie-
ne el sharpismo en la Ciudad Puer-
to, «Pepa» reflexionó diciendo que 
"tiene que ver con una ola del octu-
brismo del 18 de octubre, que arrasó 
en nuestra región", y agregó que "la 
votación de Jorge Sharp tiene que 
ver con eso del octubrismo que 
dejó a muchas autoridades sin 
experiencia política en cargos que 
hoy, espero que el péndulo venga 
hacia el otro lado y que tengamos 
la capacidad de derrotar a los 
malos gobiernos del Frente Am-
plio".

Respecto a lo que propone Chile 
Vamos para batir al "octubrismo", 
la candidata a Gobernadora ase-
guró que "tenemos muchos candi-
datos: Iván Poduje no es de Chile 
Vamos, pero lo estamos apoyando; 
Tenemos buenos candidatos en 
Valparaíso. Tenemos a Pablo Ro-
jas en Concón, que es un tremendo 

líder. Carolina Corti es una gran ex 
Gobernadora y va a ser Alcaldesa 
en Quilpué, tenemos a Luciano Va-
lenzuela en Limache; a Lily Silva en 
Cartagena; a Marco Antonio Gon-
zález en Algarrobo. Hay liderazgos 
y recambio. Uno siempre puede es-
perar más, pero además hay una 
muy buena candidata a Goberna-
dora que empujará para que todos 
ellos puedan ganar".

Luego, enfocó su mensaje en 
remarcar sus diferencias con el 
gobernador Rodrigo Mundaca, 
de quien expresó que "yo no ten-
go diferencias profundas con mis 
compañeros de oposición (Fran-
cesco Venezian, de Republicanos; y 
Manuel Millones, del Partido Social 
Cristiano), así que no me voy a en-
frascar en remarcar nuestras dife-
rencias, eso lo verá la gente. Pero 
mi adversario (...) creo que ha sido 
un muy mal Gobernador, creo que 
no ha liderado bien la región, creo 
que no ha golpeado la mesa en su 
Gobierno con la fuerza que de-
bería, creo que no cumplió con el 
tema del agua y otros temas, creo 
que la región no tiene un plan es-
tratégico",

POLÉMICAS DE LA UDI
Una de las últimas grandes polé-

micas que involucran de una u otra 
manera a la UDI, fue la que protago-
nizó el senador y ex presidente de la 
tienda, Javier Macaya, cuyo padre, 
Eduardo Macaya, fue condenado a 
seis años de presidio efectivo como 
autor del delito de abuso sexual re-
iterado contra dos víctimas meno-
res de edad. Acerca del inicio de este 
bullado caso recordó que "fui de las 
primeras personas que lo supo. 
Estaba almorzando en el Porto 
Fino cuando me llamó (Javier Ma-
caya) y me contó en mayo del año 
pasado lo que estaba psaando a 
nivel familiar y que viéramos bien 
cómo manejábamos esto debido 
a las consecuencias políticas que 
podría tener".

"Creo que lo manejó muy bien, 
hasta la entrevista con Canal 13, 
donde luego reconoce su error y 
da un paso al lado. Son situacio-
nes difíciles porque son temas 
muy duros. Para nosotros era muy 
importante que nunca se confun-
diera el respeto a su persona y a la 
defensa irrestricta que debemos 
tener a las víctimas de abusos se-
xuales. Por lo tanto, cuando nos 
salimos de esta línea, él toma esa 
decisión y a mí me toca asumir por-
que no puede caber ninguna duda 
del respaldo a las víctimas".

"Entonces en lo humano fue 
difícil, y uno siempre apoya como 
amiga; pero en lo político, no hay 
ninguna duda que lo que diga la 
justicia es lo que debemos res-
petar. Y creo que así ha sido y la 
gente sabe distinguir porque él es 
hijo de su padre, no es él", agregó 
la secretaria general de la Unión 
Demócrata Independiente.

Dentro de este contexto, criticó al 
Gobierno al decir que "uno no pue-
de responsabilizarlo porque el error, 
y Javier lo asume así... pero sí hubo 
un aprovechamiento político, 
principalmente de la ministra, en 
situaciones donde uno no puede 
hacer responsable al hijo de los 
actos del padre, pero políticamen-
te la línea está zanjada". 

Respecto al caso «Audios», 
donde un cercano a la UDI como el 
abogado Luis Hermosilla está sien-
do formalizado, instancia donde se 
conoció –entre otros puntos– una 
millonaria transferencia a Andrés 
Chadwick (UDI), Hoffmann indicó 
que "nosotros somos un partido 
de inspiración cristiana, que cree 
en la libertad, y cuando existen 
este tipo de casos que enlodan 
la marca, yo creo que la gente ha 
sido capaz de distinguir. Primero 
nos mataron a nuestro fundador en 
un acto terrorista donde nos dieron 
por muertos; después en el caso 
«Spiniak», con Jovino Novoa, tam-
bién fue muy duro y nos dieron por 
muertos; y en todas las elecciones 
hemos superado esas barreras".

"La UDI en la elección pasada 
fue el segundo partido más vota-
do con RN. Por lo tanto, son casos 
puntuales, pero volvemos a lo 
inicial: las marcas son una tarjeta 
de presentación, pero quien logra 
el contacto con el ciudadano es 
el candidato, marca más o marca 
menos. En mi caso, soy la candida-
ta de la UDI, pero también de RN y 
Evópoli, y espero ser la candidata de 
la oposición", sentenció «Pepa».

Finalmente, acerca de la polémi-
ca expuesta en entrevista con Pu-
ranoticia TV por parte del también 
candidato a Gobernador Regional, 
Manuel Millones, quien acusó que 
desde la campaña de Hoffmann le 
ofrecieron dinero para que bajara 
su candidatura, señaló que "no-
sotros quisimos siempre tratar de 
llevar un candidato único, porque 
creíamos que era lo más razonable, 
pero no he tenido conversaciones 
con él". Sobre los ofrecimientos 
puntuales, afirmó que "eso es algo 
que él tiene que hacerse cargo. Yo 
al menos no".
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Ministro de Transportes presentó 
lineamientos de licitación en el Gran 
Valparaíso, hizo "mea culpa" y fijó 
fecha para buses eléctricos

invitados presentes, hizo un mea 
culpa de parte del Estado: “Si bien, 
entiendo que hay un dolor enor-
me de parte de la ciudadanía res-
pecto de un sistema de transporte 
público que cumple un rol clave 
en esta conurbación y que las in-
versiones de parte del Estado han 
estado más bien ajenas, lejanas y 
ausentes, tenemos un programa 
que ya se empieza a visibilizar, los 
44 buses llegaron, y el programa 
creo que es suficientemente fuerte 
como para poder visualidad una 
mejora progresiva del transporte 
público del Gran Valparaíso, a lo 
cual estamos aspirando y para lo 
cual estamos trabajando”, mani-
festó.

Por ello, en la primera de las tres 
etapas de licitación, el objetivo es 
implementar un sistema eficiente 
y sustentable en términos sociales, 
urbanos, ambientales y financieros, 
precisaron desde el Ministerio de 
Transportes. En detalle, como parte 
de los hechos esenciales presen-
tados a las autoridades este vier-

T ras la llegada de 44 bu-
ses eléctricos a Valpa-
raíso el fin de semana 
pasado, el Ministerio de 

Transportes y Telecomunicaciones 
dio a conocer los detalles de la ela-
boración del anhelado y esperado 
proceso de licitación del sistema 
de transporte público del Gran 
Valparaíso que se planifica en di-
ferentes etapas.

Bajo este contexto, este viernes 
23 de agosto presentaron los he-
chos esenciales para la confec-
ción de las bases para la licitación 
que esperan hacer el próximo 
año, abrieron un periodo de suge-
rencias por 15 días y anunciaron 
que distintos modelos de buses 
eléctricos estarán funcionando an-
tes de finalizar el mes de agosto.

En una ceremonia realizada este 
viernes en la mañana en el Salón 
IBC de la Pontificia Universidad Ca-
tólica de Valparaíso (PUCV), el mi-
nistro Juan Carlos Muñoz también 
abordó la excesiva demora que ha 
tenido la renovación y recambio del 
actual modelo de transportes que 
funciona en la zona y que ha gene-
rado tantos problemas de frecuen-
cias, recorridos, asaltos en micros, 
desgaste y falta de conductores y 
otros.

MEA CULPA POR ESTAR 
“AUSENTES”

En su discurso a autoridades e 

nes, se precisó que en esta fase se 
espera renovar dos unidades de 
servicio con más de 600 buses, 
250 de los cuáles se espera sean 
eléctricos.  Además, se darán 41 
servicios en las cinco comunas del 
Gran Valparaíso, incorporando 4 
terminales nuevos.  

Esta licitación plantea un redise-
ño del sistema en diferentes dimen-
siones:

• Recambio gradual de la flota 
a través de la incorporación pau-
latina de vehículos con mejores 
prestaciones y estándares, tanto en 
emisiones como en características  
y funcionalidad, de cara a las perso-
nas usuarias del sistema.

• Diversificar el riesgo de la pro-
visión de servicios

• Generar mayor competencia en 
la licitación, eliminando la carga 
financiera que supone la adqui-
sición de terminales por parte de 
los operadores.

• Implementación de recau-
do electrónico de tarifa en todo el 
Gran Valparaíso.

• Mejorar la seguridad del sis-
tema de transporte público, tanto 
para conductores y conductoras 
como para las personas usuarias.

• Fomentar la incorporación de 
mujeres en distintas labores.

• Disminuir el aporte del sistema 
de transporte público a la emisión 
de gases de efecto invernadero.

Además, se espera que los bu-
ses de esta licitación sean de alto 
estándar y cuenten con cabinas 
de seguridad, accesibilidad uni-
versal, aire acondicionado,  Wifi 
/ USB, cámaras interiores y exte-
riores, y detector de puntos cie-
gos. Asimismo, un factor clave para 
la operación de estos buses serán 
los nuevos terminales, los que se-
rán provistos por MTT y tendrán un 
estándar mejorado, infraestructura 
adecuada para conductores y ad-
ministración del servicio, e infraes-
tructura de carga eléctrica/diésel. 

SUGERENCIAS POR 15 DÍAS
A contar de ahora está abierto un 

periodo de sugerencias y observa-
ciones antes de la implementación 
de los primeros buses eléctricos en 
la zona, a fin de que la ciudadanía 
pueda hacer sus observaciones a 
los hechos esenciales presentados 
este viernes. Con ese insumo, se 
espera trabajar en las bases de la 
licitación para poder presentar-
las a la Contraloría y poder rea-
lizar la licitación propiamente tal 

El Ministerio de Transportes dio a conocer los hechos 
esenciales para las bases de la primera de tres etapas de 
licitación que se hará para cambiar el sistema, la que busca 
contar con 600 buses, 250 de ellos eléctricos, a fines de 
2026. Abren fase de sugerencias por 15 días y anuncian la 
llegada de más buses eléctricos y de recaudo electrónico 
mediante tarjeta o código QR.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ministro-de-transportes-presento-lineamientos-de-licitacion-en-el-gran
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el próximo año.
El documento con el detalle de 

los hechos esenciales de la futura 
licitación estará disponible en la 
página web de la División de Trans-
porte Público Regional (www.dtpr.
gob.cl) por un plazo de 15 días hábi-
les, en el que ya hay un enlace para 
ingresar consultas, comentarios o 
sugerencias.

El ministro Juan Carlos Muñoz, 
dijo al respecto que “estamos dan-
do un paso importante”, pues “es 
un proceso que va a requerir de la 
buena voluntad y el trabajo de to-
dos, por eso esta primera etapa no 
es aquí están las bases, estamos 
diciendo acá están los conteni-
dos esenciales de las bases y se 
abre un periodo de consulta en 
que queremos especialmente es-
cuchar de parte de la industria, 
de los que están todo el día tra-
bajando en esto, los que manejan 
las relaciones laborales, los que 
tienen el contacto directo con los 
usuarios, los que conocen los re-
corridos, para decirnos tengo es-
tas observaciones, sugerencias, 
preocupaciones, de forma que 
nuestras bases de licitación sean 
lo más adecuadas posibles”.

Luego, recogidas esas sugeren-
cias y después que pase por Con-
traloría, iniciar el proceso en que 
“esperamos que estos 41 servicios 
se dividan en dos unidades de ne-
gocio, van a haber dos empresas 
distintas que se van a adjudicar la 
responsabilidad de operar estos 
600 buses”.

FECHA DE BUSES ELÉCTRICOS
Muñoz precisó que “este siste-

ma de transporte público que está 
proponiéndose y visualizándose, 
por supuesto que tiene al Metro 
Valparaíso como un eje muy rele-
vante y esperamos también fortale-
cer”, además de, en forma paralela 
mientras se avanza en la licitación, 
contar con otros hitos en marcha: 
“No esperar a fines de 2026, esta 
licitación va a tomar tiempo como 
todas las cosas, pero llega, (en-
tonces) anticipadamente (la idea 
es) comenzar a ver buses eléctri-
cos en nuestra ciudad. Los prime-
ros 44 llegaron el sábado”.

Con ello, espera “inspirar” lo que 
está en juego con estos buses eléc-
tricos que comenzarán a operar con 
distintos tipos de modelos, indicó 

que será antes de finalizar agosto 
cuando "los buses estén operando 
con sus cinco servicios”.

MANTIENEN LICITACIÓN PARA 
2025

De esta forma, la idea del Minis-
terio de Transportes, dijo Muñoz, es 
“una vez publicados estos conteni-
dos es ir a Contraloría con las ba-
ses de licitación para tener el año 
2025 como el año en que se lleve 
adelante todo este proceso licita-
torio y ya a fines de 2026, proba-
blemente, con los buses operando 
en la calle”.

Paralelamente, afirmó que el 
próximo año se hará una licita-
ción “para proveer el recaudo 
electrónico en todo el sistema de 
transporte público del Gran Val-

paraíso, es decir, que todos los 
buses que operen en estas cinco 
comunas cuenten con un pago 
con tarjeta digital o con código 
GR. Estos cambios son en forma 
gradual”.

EXTENSIÓN A QUILPUÉ Y VILLA 
ALEMANA

Además, recordó el plan para 
sumar a Quilpué y Villa Alemana 
con 90 buses eléctricos más. “Hay 
sectores amplios que tienen muy 
mala conectividad, poder brindar-
se servicios que vengan desde esa 
zona hacia Viña del Mar y Valparaí-
so. Eso va a entrar a Contraloría 
pronto para llevar adelante la li-
citación e implementación duran-
te el año que viene”.

Por otra parte, se informó que se 
va a licitar un tercio del sistema de 
transporte público, lo que corres-
ponde a dos unidades de negocio, 
cuatro terminales, 600 buses, de 
los cuales 250 serán eléctricos. 
“Vamos a probarlos”, dijo Alan 
Sepúlveda, jefe de la División de 
Transporte Público Regional, quien 
precisó que habrá buses más pe-
queños, de 8,9 y buses más gran-
des, de 12 metros, circulando por 
el Gran Valparaíso y luego ta-
bularán la información y las ob-
servaciones que reciban hasta el 
próximo 13 de septiembre. “Eso 
para nosotros poder ingresar 
dentro de las próximas semanas 
las bases de licitación a la Con-
traloría General de la República”, 
precisó.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/ministro-de-transportes-presento-lineamientos-de-licitacion-en-el-gran
https://previsionsocial.gob.cl/ley-karin/?utm_source=Red_Puranoticia&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=Ley_Karin
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Reunión entre Gobernador y 
Subsecretario por seguridad desata 
nuevas críticas de Longton a Delegada: 
"Ha tenido un actuar pasivo"

guridad es algo que no sólo nos pre-
ocupa, sino que nos ocupa todos los 
días", aseveró la autoridad regional.

De igual forma se ha gestio-
nado el poder replicar el sistema 
biométrico de la región de Arica 
y Parinacota, iniciativa de la que 
el gobernador Mundaca dijo que  
"estuvimos con el Subsecreta-
rio conociendo el proyecto de un 
sistema automatizado de identi-
ficación biométrica que permite 
identificar a las personas de ma-
nera facial, por voz y de manera 
dactilar, de manera tal de saber y 
conocer quiénes son los que viven 
en el territorio, por lo tanto, esta-
mos trabajando intensamente".

Estas acciones desarrolladas por 
la máxima autoridad en Santiago 
fueron criticadas por el presidente 
de la Comisión de Seguridad de la 
Cámara, diputado Andrés Lon-
gton, quien apuntó a la delegada 

U na reunión sostenida 
entre el gobernador re-
gional de Valparaíso, 
Rodrigo Mundaca; con 

el subsecretario del Interior, Ma-
nuel Monsalve, desató nuevamen-
te las críticas del diputado Andrés 
Longton hacia la figura de la dele-
gada presidencial, Sofía González, 
autoridad a la que catalogó como 
"ausente" en materia de seguridad 
pública.

En específico, la cita entre el 
Gobernador y el Subsecretario fue 
para gestionar la posibilidad de 
replicar en la Quinta Región la 
redistribución de los funciona-
rios de Carabineros, relevándolos 
de labores administrativas para 
aumentar la dotación en preven-
ción del delito, tal como ya se está 
desarrollando en la región Metro-
politana.

"Le he solicitado (a Monsal-
ve) que el reforzamiento del plan 
«Calles sin violencia» también 
ocurra en la región de Valparaí-
so. En términos concretos, que se 
redistribuyan las fuerzas, que se 
releve a carabineros de funciones 
administrativas para que estén 
en labores preventivas (…) La se-

Sofía González por su "falta de in-
cidencia" en la materia.

"Llama la atención que la Dele-
gada Presidencial, que es precisa-
mente quien dirige las policías en 
la región, no haya tenido ninguna 
incidencia ni se haya reunido con 
el subsecretario Monsalve. Este 
trabajo se hace en conjunto, so-
bre todo respecto a quien tiene 
el liderazgo –o debería tenerlo– 
porque claramente está ausente", 
expuso el parlamentario RN por el 
Distrito 6 del interior de la región de 
Valparaíso.

De igual forma, el legislador 
planteó que Sofía González "so-
lamente aparece para dar cifras 
optimistas, cuando Viña del Mar, 
Valparaíso y Quilpué aparecen 
dentro de las comunas con más 
homicidios y homicidios relacio-
nados al crimen organizado en 
todo Chile, y eso requiere una mi-

rada crítica de lo que está pasan-
do, porque después de la región 
Metropolitana, la de Valparaíso es 
donde más homicidios y delitos vio-
lentos se cometen, y en ese sentido 
la Delegada ha tenido un actuar 
pasivo".

Respecto a lo que se debería 
hacer, continuó expresando que 
"requerimos más operativos, más 
fiscalizaciones y no solamente 
actitudes reaccionarias y sin pla-
nificación, y eso incluye también 
una coordinación constante con 
los municipios, pero nada de eso 
lo vemos; no vemos operativos, no 
vemos allanamientos que estén li-
derados por la Delegada Presiden-
cial".

Finalmente el legislador de Re-
novación Nacional concluyó sus 
palabras diciendo que "sólo vemos 
complacencia ante una ciudada-
nía que vive cada vez más ate-
morizada ante las cifras que son 
escandalosas respecto a familias 
que pierden a un ser querido o, 
bien, directamente que no pueden 
transitar por determinados lugares 
donde antes reinaba la paz y hoy 
día reina la violencia y la delincuen-
cia".

Parlamentario RN señaló que le llamaba la atención que la 
delegada Sofía González, que es quien dirige las policías en 
la región de Valparaíso, "no haya tenido ninguna incidencia 
ni se haya reunido con el subsecretario Monsalve" y sí lo 
hiciera el gobernador Mundaca.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/reunion-entre-gobernador-y-subsecretario-por-seguridad-desata-nuevas


https://www.kaufmann.cl/vans?dclid=&gclid=Cj0KCQjwv7O0BhDwARIsAC0sjWOP3FQOeq8pDegFWC1xH7fcn8vuciHH6SFx3uD1rVaH-z8Ck_k75gQaAp6JEALw_wcB#filterContainer?utm_source=google-search&utm_medium=cpc&utm_campaign=aosemvansbrand&utm_term=buses&vans-srinter&utm_content=sprinter
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Emplazan a la alcaldesa Ripamonti a 
acudir a Comisión de Obras Públicas 
de la Cámara y exponer su plan para 
reparar baches en Viña

nen en riesgo la vida de nuestros 
ciudadanos. Si bien, mi rol no me 
permite fiscalizar directamente a 
la Municipalidad, hago un llama-
do a la Alcaldesa a cumplir con el 
vínculo con la comunidad que tan-
to pregona priorizar y a aceptar 
mi invitación a que exponga en la 
Comisión de Obras Públicas. Todo 
esto, para que explique detallada-
mente cuándo y cómo se utilizarán 
los recursos municipales para abor-
dar este problema, que claramente 
ha sido desatendido", manifestó el 
parlamentario independiente, pero 
cercano a Evópoli.

Teao insistió en la urgente nece-
sidad de contar con una solución 
inmediata ante los eventos que 
dejó el último temporal. "Esta es 
una clara señal de que las autori-
dades locales deben priorizar la 
seguridad vial. No podemos per-

E l diputado Hotuiti Teao 
emplazó a la alcaldesa de 
Viña del Mar, Macarena 
Ripamonti, a presentarse 

ante la Comisión de Obras Públicas 
de la Cámara para exponer un plan 
de acción concreto que permita 
reparar los baches que han que-
dado en la ciudad tras las recientes 
lluvias y que aún no han sido arre-
glados por la Municipalidad.

La solicitud surge tras un inci-
dente ocurrido en la avenida Bor-
goño, donde un automóvil y una 
motocicleta habrían colisionado 
debido a la presencia de un gran 
bache, provocando que ambos ve-
hículos se incendiaran en la concu-
rrida vía de conexión entre Viña del 
Mar y la comuna de Concón.

"Es absolutamente inacepta-
ble que a estas alturas sigamos 
enfrentando situaciones que po-

mitir que los recursos se destinen 
a proyectos secundarios mientras 
la seguridad de los vecinos está 
en juego", dijo el legislador de Chile 
Vamos.

De igual forma, continuó dicien-
do que "queremos saber en qué se 
están gastando los 5 mil millones 
de pesos destinados a gastos de 

obras de desarrollo urbano como 
bacheos y recapado, reposición y 
reparación de aceras, reparación, 
mantención y reposición de pasa-
manos, barreras, barandas, servi-
cio de mantención y demarcación 
vial. Y también, queremos conocer 
en qué se están usando los Ingresos 
por permisos y licencias que ascien-
den a 15 mil millones de pesos”.

Finalmente, reiteró la necesidad 
de contar con un compromiso real 
por parte del Municipio para resol-
ver estas deficiencias, señalando 
que "la seguridad en nuestras 
calles no puede seguir postergán-
dose. Por ello, es imperativo que 
la Alcaldesa acuda a la Comisión 
y nos entregue un cronograma 
detallado de las reparaciones. La 
ciudadanía necesita respuestas y 
acciones concretas, no más prome-
sas vacías".

Diputado Teao instó a la 
jefa comunal viñamarina 
a asistir a la instancia 
legislativa para que dé 
cuenta de las iniciativas 
que tiene contemplada 
para subsanar este 
problema que habría 
originado un accidente 
con posterior incendio 
vehicular en Av. Borgoño.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/emplazan-a-la-alcaldesa-ripamonti-a-acudir-a-comision-de-obras-publicas
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Trabajo público-privado permitirá 
reabrir parcialmente el parque El Edén 
para las celebraciones de Fiestas 
Patrias en Quillota

musical.
"Ya es oficial. Abriremos El 

Edén para las Fiestas Patrias, des-
de el 17 hasta el 22 de septiembre. 
Ya tenemos los permisos para 
que disfrutemos en familia de 
este parque tan tradicional para 
nuestra comuna", señaló Calderón 
en sus redes sociales.

Cabe recordar que este emble-
mático espacio quillotano se man-
tuvo cerrado por cinco largos 
años debido a una serie de compli-
caciones administrativas, las cuales 
fueron abordadas por la adminis-
tración municipal para que se per-

U na buena noticia reci-
bieron esta semana los 
vecinos de la comuna 
de Quillota –y de toda 

la provincia– luego que el alcalde 
Óscar Calderón anunciara la rea-
pertura del emblemático parque 
El Edén para la celebración de las 
Fiestas Patrias.

Será entre el 17 y el 22 de sep-
tiembre cuando el recinto ubicado 
en el sector de Boco vuelva a abrir 
sus puertas; esto, luego que se im-
plementara en la comuna un am-
bicioso plan de recuperación, de la 
mano de un trabajo público-priva-
do.

Para las celebraciones patrias en 
los parques del Centro Turístico El 
Edén la entrada será completamen-
te gratuita y en su interior habrá 
diversos emprendimientos, espec-
táculos y juegos criollos, mientras 
que el sábado 21 habrá un show 

mitiera –al menos en una primera 
etapa– abrir esta parte del parque, 
pero apostando a más; esto, ya que 
el jefe comunal aseguró que siguen 
realizando gestiones para abrir la 
totalidad del centro.

En concreto, se detectaron una 
serie de deficiencias e incumpli-
mientos en su funcionamiento, que 
hicieron que el 23 de enero de 2019 
la Seremi de Salud de Valparaíso 
decidiera clausurar el recinto. Una 
de las principales dificultades tie-
ne que ver con que el sector de la 
piscina no puede recibir público 
hasta que no cumpla con los re-
quisitos exigidos por la Autoridad 
Sanitaria, tal como se indicó en 
diversos reportajes publicados por 
Puranoticia.cl en aquellos momen-
tos.

Bajo este contexto, el alcalde 
Óscar Calderón señaló a El Obser-
vador que existe un proyecto de in-

versión privada, declarado de inte-
rés comunal, y que "ahora estamos 
devolviendo las solicitudes de an-
tecedentes que se han requerido".

"Cuando El Edén era 'Él Edén', 
todos iban a las parrillas, a las 
piscinas y a la casa de Tarzán, 
pero ahora está el pádel. Por eso, 
queremos incorporar servicios 
nuevos, pero manteniendo lo tra-
dicional", agregó el jefe comunal 
en su explicación.

De igual forma, la autoridad co-
munal aseguró que eso ya fue rea-
lizado por el empresario a cargo, el 
cual lo incorporó aunque "el trámite 
sigue pendiente".

Además, Calderón hizo hincapié 
en que se ha solicitado responder 
a todos los requerimientos que ha 
ido planteado la Seremi de Salud 
y la Seremi de Medio Ambiente, 
considerando los motivos por los 
cuales el parque fue cerrado el 2019.

Del 17 al 22 de septiembre, 
la entrada será gratuita 
al parque, que tendrá 
emprendimientos, 
espectáculos y juegos 
criollos, además de un 
show musical sorpresa el 
sábado 21.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/trabajo-publico-privado-permitira-reabrir-parcialmente-el-parque-el-eden


https://www.youtube.com/@puranoticiatv1621
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Contraloría detecta que recursos 
municipales entregados a comités de 
vivienda de Nogales beneficiaron a 
dirigenta que reconoció no serlo

clusiones, siendo una de las más 
trascendentales la que dice relación 
con la entrega de un beneficio a 
una persona que no sería dirigen-
ta vecinal. Y aunque la casa edilicia 
tenía 60 días de plazo para demos-
trar lo contrario, el tiempo pasó y no 
hubo ningún tipo de respuesta.

U na vez más la adminis-
tración de la alcaldesa 
Margarita Osorio en la 
Municipalidad de No-

gales se ha visto cuestionada; esto, 
luego que la Contraloría Regional 
de Valparaíso entregara un infor-
me respondiendo a una denuncia 
respecto a la entrega de fondos a 
comités de vivienda para financiar 
el pago de proyectos de topografía 
en un terreno privado ubicado en 
las afueras del radio urbano.

Se trata del «Informe Final 129, 
de 2024», documento de 20 pági-
nas al cual pudo acceder Puranoti-
cia.cl, que revela una serie de con-

Pero antes de pasar al detalle, 
vale explicar que la investigación 
efectuada por la entidad que fisca-
liza a los órganos del Estado se llevó 
a cabo con el objetivo de atender lo 
expuesto por una denunciante, que 
indicó que existirían irregularida-
des en el Municipio de Nogales 

por la entrega de aportes finan-
cieros a comités de vivienda, para 
pagar estudios de topografía en 
terrenos que pertenecen a priva-
dos.

En concreto, se denunció a la al-
caldesa Margarita Osorio por ha-
ber entregado fondos –con acuer-
do del Concejo Municipal– que 
ascendían a 4 millones de pesos 
($4.066.665) a los comités de vi-
vienda «Nueva Vida», «Nueva 
Vida I», «Nueva Vida II» y «Nueva 
Vida III», para financiar el pago de 
proyectos de topografía a realizar-
se en un terreno perteneciente a 
un privado, ubicado fuera del radio 

La administración de la alcaldesa Margarita Osorio se ha 
visto nuevamente cuestionada, esta vez por la Contraloría, 
que le dio plazo para que respondiera a dicha observación, 
el cual venció sin ningún tipo de respuesta por parte de la 
Municipalidad que lidera.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-detecta-que-recursos-municipales-entregados-a-comites-de
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urbano.
Es bajo este contexto que la Con-

traloría comprobó que la Municipa-
lidad efectivamente entregó apor-
tes financieros, por dicho monto, a 
representantes de cuatro comités 
de vivienda, para financiar –entre 
otros conceptos– estudios en el 

sector El Fundo La Lonja. De igual 
forma, se advirtió que la casa edi-
licia no efectuó la inversión en un 
terreno particular, sino que la sub-
vención fue a los cuatro comités. 

Si bien, sobre este punto no hubo 
observaciones por parte del órgano 
fiscalizador, sí las hubo respecto a 
una declaración de una vecina que 

no identificaron, quien aseguró que 
"nunca fue presidenta del comité 
de vivienda «Nueva Vida II» y que 
la firma que figura a su nombre en 
el acta de constitución de dicho co-
mité no es de ella", lo cual discrepa 
de lo certificado por el Municipio de 
Nogales, a través de una funciona-
ria.

Frente a esta polémica situación, 
la Contraloría Regional de Valpa-
raíso le ordenó a la Municipalidad 
de Nogales que aclarara el tema, 
debiendo informar de aquello a 
través del Sistema de Seguimiento 
y Apoyo del organismo en un plazo 
de 60 días hábiles, los cuales ya se 
cumplieron sin ningún tipo de res-
puesta por parte de la entidad.

Cabe hacer presente que se re-
mitió copia del informe a la Alcal-

desa, al Director de Control y a la 
Secretaria Municipal, todos de la 
Municipalidad de Nogales; y a las 
unidades de Seguimiento y Plani-
ficación de Control Externo, ambas 
de la Contraloría Regional de Val-
paraíso; así como también a la per-
sona que cursó la denuncia.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-detecta-que-recursos-municipales-entregados-a-comites-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-detecta-que-recursos-municipales-entregados-a-comites-de
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/contraloria-detecta-que-recursos-municipales-entregados-a-comites-de
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Caen dos de los sujetos que 
protagonizaron violento asalto a 
pizzería de San Antonio

Posteriormente, se dieron a la 
fuga en un vehículo con encargo 
por robo.

El subprefecto Andrés Honorato, 
jefe de la BIRO San Antonio, explicó 
que “dentro de las diligencias de in-
vestigación y el proceso de análisis 
criminal e inteligencia policial, los 
investigadores lograron reconstruir 
la ruta de huida de los sujetos, lo-
grando situarlos en un sector de 
la población Caupolicán de la co-
muna de Cartagena".

En dicha oportunidad, también 
se individualizó a uno de los auto-
res del delito quien, conforme a la 
dinámica delictual y los registros 
audiovisuales de la pizzería, "es 
uno de los sujetos más violentos 

D os personas fueron dete-
nidas en el marco de una 
investigación desarro-
llada por detectives de 

la Brigada Investigadora de Robos 
(BIRO) de la PDI San Antonio; esto, 
por el delito de robo con violencia 
perpetrado el recién pasado 15 de 
agosto en la sucursal de la pizzería 
Papa John's ubicada en el sector 
céntrico de San Antonio.

En la oportunidad, al menos cin-
co sujetos premunidos con armas 
de fuego y elementos cortopunzan-
tes, irrumpieron en el local comer-
cial, desde donde sustrajeron –bajo 
violencia e intimidación– alrededor 
de dos millones y medio de pesos 
en especies.

y que portaba un arma de fuego”, 
señaló el oficial.

Tras gestionar la orden respec-
tiva, se detuvo en el domicilio al 
sujeto, un menor de edad, quien 
al momento de la aprehensión uti-
lizaba las mismas vestimentas que 
el día del robo. Y se hizo lo propio 

con un familiar de éste, quien fue 
sorprendido despojándose de es-
pecies asociadas al ilícito, como 
la gaveta de la caja registradora, 
además de municiones y un bolso 
con cocaína base y clorhidrato de 
cocaína.

Cabe hacer presente que ambos 
imputados fueron puestos a dis-
posición del Juzgado de Garantía 
de San Antonio para la audiencia 
de control de detención y forma-
lización de cargos por los delitos 
investigados, donde se dispuso que 
el mayor de edad quedara en pri-
sión preventiva, mientras que el 
menor en internación provisoria.

Además, el tribunal fijó un plazo 
de investigación en 90 días.

El robo con violencia 
fue perpetrado el 
pasado 15 de agosto en 
la sucursal de la pizzería 
Papa John's ubicada 
en el sector céntrico 
de la comuna de San 
Antonio.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/caen-dos-de-los-sujetos-que-protagonizaron-violento-asalto-a-pizzeria-de
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Acerca del segundo procedi-
miento, se informó que fueron ha-
lladas 3,5 toneladas de mercancías 
falsificadas, como cuadernos, artí-
culos de librería, cartas UNO, saca-
puntas Kuromi, juguetes de Hello 
Kitty y disfraces Baby Yoda Star 
Wars y Batman.

Sendos decomisos, avaluados 
en $18 millones, realizó personal 
de la Administración de Aduanas 
de San Antonio en dicha comuna de 
la región de Valparaíso.

En el primer operativo se detec-
taron 255 bultos con productos 
que infringían los derechos de 
propiedad intelectual.

Estos correspondían a 73.680 
unidades de juegos de cartas y 
juguetes, de las marcas FIFA 365, 
Mario Bros, Avengers, Dragon Ball; 
Harry Potter y Nintendo, entre 
otras.

Según Aduanas, dicha incauta-
ción tiene un valor de más de 8 mi-
llones de pesos.

conocidas, no cumplen con nin-
gún estándar de seguridad ni cer-
tificaciones de sus componentes o 
de sus representantes, elementos 
que son obligatorios para su im-
portación legal a Chile", señaló el 
administrador (s) de la Aduana de 
San Antonio, Ángelo Vergara.

originan debido a un "accidente 
en el Camino Internacional que 
impide el acceso a la rotonda El 
Trébol, en dirección a Placilla".

Como era de esperar, el acci-
dente de tránsito generó una ki-
lométrica congestión vehicular 
en dirección hacia la costa del 
Gran Valparaíso, situación que ha 
sido reportada ampliamiente por 
usuarios de redes sociales.

Serias complicaciones de trán-
sito enfrentaron los automovilistas 
y pasajeros que se desplazaban 
desde Quilpué hacia Viña del Mar 
(y viceversa) a primera hora de 
la mañana de este viernes 23 de 
agosto.

Esto, luego que a eso de la me-
dianoche se registrara un acciden-
te de tránsito en la zona donde 

confluyen el Camino Internacional 
con el Troncal Urbano y el enlace 
hacia la ruta Las Palmas, en la Ciu-
dad Jardín.

En específico, se trató del vol-
camiento de un camión de alto 
tonelaje, el cual se mantenía en el 
sitio del suceso hasta horas de la 
mañana de este viernes.

La unidad Transporte Informa 

hizo un llamado en sus redes socia-
les a tener precaución entre Quil-
pué y Viña del Mar, ya que "se re-
gistra congestión y tránsito lento 
en Troncal Urbano, desde Los Lu-
nes a Villa Dulce, en dirección a la 
costa".

De igual forma, esta entidad 
dependiente de la Seremi de Trans-
portes detalló que los problemas se 

Camión volcado en el Camino Internacional de Viña 
del Mar originó un verdadero caos vial en el Troncal 
Urbano y ruta Las Palmas

Aduanas decomisa en sendos operativos realizados en San 
Antonio mercancía falsificada avaluada en 18 millones de pesos

Esta mercancía fue avaluada por 
Aduanas en más de 10 millones de 
pesos.

"En estas incautaciones pone-
mos especial énfasis en controlar 
productos como juguetes, disfra-
ces u otros que ingresan al país y 
que, al imitar modelos de marcas 

Congestión y tránsito lento 
se reportó en el trayecto 
Quilpué - Viña del Mar, 
desde Los Lunes hacia 
Villa Dulce, en dirección a 
la costa, según reportaron 
automovilistas.

Mientras en el primer 
operativo se detectaron 255 
bultos con productos que 
infringían los derechos de 
propiedad intelectual, en 
el segundo procedimiento, 
la Aduana de San Antonio 
informó que fueron halladas 
3,5 toneladas de mercancías 
falsificadas.

Viernes 23 de agosto

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/aduanas-decomisa-en-sendos-operativos-realizados-en-san-antonio
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/camion-volcado-en-el-camino-internacional-de-vina-del-mar-origino-un
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/camion-volcado-en-el-camino-internacional-de-vina-del-mar-origino-un


Editorial

E ste viernes el Ministerio 
de Transportes y Teleco-
municaciones entregó los 
hechos esenciales para 

las bases de la licitación del siste-
ma de transporte público del Gran 
Valparaíso que esperan presentar 
el próximo año a concurso, con el 
objetivo de por fin tener un servi-
cio a la altura de lo que se merece 
la Región de Valparaíso.

Se trata de un buen empujón 
para los usuarios de las micros que 
por años vienen esperando que se 
cumplan las promesas de un mejor 
sistema, que se acaben los collereos 
y que se mejore la seguridad, la fre-
cuencia y revisen los recorridos. 

Sin embargo, esta semana ha 
sido de dulce y agraz pues si bien se 
trata de una buena noticia en cuan-
to a las micros, difícil es alegrarse 
cuando conocemos las alarmantes 
cifras de homicidios en comunas 
tan concurridas como Viña del Mar 
y Quilpué.

Esta semana se dieron a cono-
cer las cifras 2023 referentes a ho-
micidios en el país por parte de la 
Fiscalía Nacional, y la regional de 
Valparaíso es la tercera con ma-
yor cantidad de víctimas de homi-
cidios consumados en todo Chile, 
sólo después de la Metropolitana 
Norte y la Sur. 

Viña del Mar ocupa el cuar-
to puesto a nivel país dentro de 
las comunas con las más altas 
frecuencias de víctimas de homi-
cidios consumados, con 34 vícti-

muchos problemas de delincuen-
cia y crimen organizado, si hasta 
la fiscal regional advierte de la 
dificultad para abordar con los 
actuales recursos esta labor, para 
que que el Gobierno ponga los 
ojos en la Región de Valparaíso y 
deje el centralismo de lado?

Los anuncios de transporte -que 
dicho sea de paso, vienen la misma 
semana en que un tren descarri-
la en Quilpué, por lo que tampoco 
es que el tema del transporte esté 
miel sobre hojuelas- es importante 
y es bueno. Se trata de un avance 
concreto que comenzaremos a ver, 
probablemente, desde la próxima 
semana o antes de Fiestas Patrias, 
con la puesta en marcha de los bu-
ses eléctricos, pero ¿vale la pena 
gastar tanta plata en estos mo-
dernos buses si la delincuencia no 
se ataja al mismo tiempo?

El Gobierno debiese coordi-
narse mejor. No sabemos a esta 

Buenas noticias en 
transporte, malas 
noticias en seguridad

mas durante 2023, y Quilpué es la 
comuna donde existe el más alto 
porcentaje a nivel nacional de ho-
micidios relacionados con el cri-
men organizado, un 75%. Enton-
ces, la pregunta que nos hacemos 
es, ok, está súper bien mejorar el 
transporte público pero ¿vale la 
pena salir a la calle a esperar la 
micro si no se sabe si se va a re-
gresar vivo de vuelta?

Lo que planteamos no se trata 
sólo de una pregunta que nos hace-
mos nosotros, pues la sensación de 
inseguridad es transversal, no sólo 
en la Región sino que en el país. La 
fiscal regional Claudia Perivan-
cich dice que este año las cifras 
han bajado en algunos casos, 
pero que de todas formas están 
haciendo todos los esfuerzos para 
mejorar la investigación, porque 
saben que genera preocupación 
en la gente, sin embargo confiesa 
que están "muy exigidos". Tam-
bién dijo que se necesita más per-
sonal especializado en las policías, 
pero la delegada presidencial re-
gional dice que solamente hay que 
"reforzar" las medidas ya adopta-
das... No queremos ser majaderos, 
pero ¿hasta cuándo se le baja el 
perfil al problema que tenemos al 
frente?

Mientras tanto, vemos que en la 
Región Metropolitana se anuncian 
planes de apoyo a la labor preven-
tiva. ¿Qué es lo que tiene que pa-
sar, si ya tenemos las cifras que 
nos califican como una región con 

altura quién es realmente el o los 
responsables de que no se tome 
en cuenta lo que ocurre en las ca-
lles de la Región de Valparaíso, 
cuando hay balaceras, muertos 
en plena calle, robos a almacenes 
a plena luz del día y vandalismo. 
¿Será que la delegada presidencial 
sí ha golpeado la mesa en La Mo-
neda pero no la toman en cuenta, o 
que prefiere no hacer mucho ruido 
para tener apoyos cuando busque 
presentarse como candidata a di-
putada? 

Sea lo que sea, si con las cifras 
de la Fiscalía Nacional sobre la Re-
gión de Valparaíso no hay un plan 
de apoyo real a la labor preventiva 
e investigativa en la zona en las 
próximas semanas, significa que 
ninguno de nuestros represen-
tantes hoy en los cargos políticos 
de poder pesa realmente. ¿O es 
muy tonto lo que estamos dicien-
do?
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ros pagados para hacer frente a la 
acusación constitucional que pesó 

sobre Chadwick.
Según la investigación, se ha 

establecido que desde las cuentas 
Factop, por intermedio de Luis Her-
mosilla, se pagó a un profesor de 
derecho de nacionalidad alema-
na y al actual ministro de la Corte 
Suprema Jean Pierre Matus, que en 
ese momento no era miembro del 
Poder Judicial.Otro de los aspectos de esta in-

dagatoria corresponde a los dine-

E n el marco del Caso Au-
dios, la Fiscalía Oriente 
está indagando los tras-
pasos de dineros que se 

hicieron entre los abogados Luis 
Hermosilla y Andrés Chadwick.

Se trata de traspasos que as-
cenderían a 190 millones de pe-
sos, los cuales se pagaron desde 
2020, cuatro meses después de que 
Chadwick dejara el ministerio del 
Interior producto de una acusación 
constitucional, según reporta radio 
Bío Bío.

La fiscalía decidió indagar los 
alcances y justificación de esas 
transferencias, al igual que con la 
familia Jalaff ligada al Grupo Patio.

Andrés Chadwick emitió pre-
viamente un comunicado en que 
aseguró que los montos conocidos 
responden a la “comunidad de te-
cho” (sociedad) que tuvo con Luis 
Hermosilla. Además, indicó que es-
taba dispuesto a colaborar para 
demostrar que esas platas son 
legales.

Fiscalía investiga a Andrés Chadwick 
por transferencias de 190 millones de 
pesos por parte de Luis Hermosilla

Transferencias por 190 
millones de pesos entre 
2020 y 2023 al exministro del 
Interior Andrés Chadwick son 
investigadas por la Fiscalía 
Metropolitana Oriente, 
pese a que el también ex 
parlamentario sostiene que 
ese dinero "corresponde a 
pagos por trabajos jurídicos 
que se realizaron".
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Leonarda Villalobos se retiró de 
audiencia de formalización por el 
«Caso Audio» tras sufrir desmayo

vado de activos contra los impu-
tados.

Ante el desmayo de la mujer, 
funcionarios del tribunal acudieron 
a su auxilio, pues se golpeó la ca-
beza al caer al suelo.

Versiones no confirmadas indi-
can que la imputada sufrió una des-
compensación en el contexto de un 
cuadro de diabetes que le afecta.

Ante el incidente, la defensa de 
Villalobos pidió suspender la au-
diencia, lo que no fue acogido por 
la jueza, aunque permitió que Vi-

L a abogada María Leonar-
da Villalobos, imputada 
junto a Luis Hermosilla, su 
esposo y dos empleados 

públicos en el denominado «Caso 
Audio», sufrió un desmayo duran-
te la tercera jornada de la audiencia 
de formalización en el Cuarto Juz-
gado de Garantía de Santiago.

La descompensación se produjo 
luego de que el Ministerio Público 
terminara de exponer la funda-
mentación de los cargos por delito 
tributario, soborno, cohecho y la-

llalobos se retirara del Centro de 
Justicia.

La imputada fue quien grabó y 
difundió la grabación que implica a 
los hermanos Sauer y Luis Hermo-
silla en un entramado de coimas y 

supuestos pagos de favores para 
lograr la viabilidad financiera de 
Factop y del propio Hermosilla.

En la grabación se involucró a 
funcionarios del Servicio de Im-
puestos Internos (SII) y de la Co-
misión para el Mercado Financie-
ro (CMF).

Superado el incidente de María 
Leonarda Villalobos, la audiencia se 
retomó con la argumentación del 
Consejo de Defensa del estado, 
querellante en este caso.

Ante el desmayo de la 
mujer, funcionarios del 
tribunal acudieron a su 
auxilio, pues se golpeó la 
cabeza al caer al suelo.
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«Caso Audio»: Revelan millonarias 
transferencias que habría realizado 
Tonka Tomicic a Leonarda Villalobos

comprueba que ambos compar-
tían clientes. En esa conversación, 
Hermosilla le envió a Villalobos un 
comprobante de depósito, indica-
do que el remitente era “TT” (las 
iniciales de la modelo). En respues-
ta, Villalobos le solicitó la clave del 
SII de la empresa Diamond, que es 
de propiedad de Tonka Tomicic, se-
gún consigna La Tercera.

El persecutor explicó que "se 
analizó la empresa Diamond y es 

D urante la tercera jorna-
da de formalización por 
el denominado «Caso 
Audio», la Fiscalía reveló 

que Tonka Tomicic realizó millo-
narias transferencias a Leonarda 
Villalobos, imputada por delitos 
tributarios, soborno y lavado de 
dinero.

Según la Fiscalía de Alta Com-
plejidad Oriente, la animadora era 
clienta de Luis Hermosilla en ase-
sorías por el «Caso Relojes», y en 
paralelo, trabajaba con Villalobos 
en materia tributaria.

El fiscal Miguel Ángel Orella-
na reveló que existe un chat entre 
los abogados el 28 de junio, que 

de propiedad de Tonka Tomicic, 
que era clienta de Luis Hermosi-
lla, pero la parte contable estaba 
asociada a Leonarda Villalobos”.

“La respuesta de Hermosilla es 
‘súper, ya lo entregué’. Eso indica el 
conocimiento de ambas personas 
que el RUT de Diamond fue entre-
gado a un tercero. Esto es después 
de la conversación anterior donde 
se habló del pago de coimas al SII”, 
agregó.

Un informe contenido en la inda-
gatoria da cuenta que en total son 
18 las transferencias que reali-
zó la exrostro de televisión a la 
cuenta de Steuern Asesorías SPA, 
de propiedad de la abogada.

La exmodelo transfirió la suma 
total de $ 41.300.000 a Villalobos, 
sin entregar mayores detalles de 
las razones a las que corresponden 
estos traspasos de dinero.

Varias de las transferencias se 
realizaron durante el 2022, con 
montos que van desde los $300 mil 
a los 5 millones de pesos. Los tras-
pasos que más se repiten son por 
$1,5 millones.

Se trata de 18 pagos de la animadora a la empresa Steuern 
Asesorías SPA, propiedad de la abogada, por un total de $41 
millones 300 mil pesos.
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Piden expulsión del presidente de RN 
ante el Tribunal Supremo del partido 
por presunto apoyo a candidato de 
Republicanos

un contexto en donde Chile Vamos 
lleva su propia carta, el exdiputado 
Pedro Pablo Álvarez-Salamanca 
(UDI).

Sería un mensaje de WhatsApp 
de Francoly Bravo, quien se desem-
peña como asesor de Rodrigo Gali-
lea, quien invitó a candidatos de RN 
para que asistieran el 15 de agosto 
pasado “a fotos y video con Juan 
Eduardo Prieto en la sede parla-
mentaria Galilea/Guzmán”.

E l Tribunal Supremo de Re-
novación Nacional recibió 
el día jueves una denun-
cia en contra de su pre-

sidente, el senador Rodrigo Galilea, 
donde se solicita su expulsión por 
el presunto apoyo a un candidato 
que no es de Chile Vamos.

Según consigna El Mercurio, en 
la denuncia que ingresaron los in-
tegrantes de la Comisión Política 
Tomás Fuentes y Camilo Morán, se 
acusa a Galilea de haber dispuesto 
de su sede parlamentaria en Talca 
para una sesión de fotos de candi-
datos a concejales del partido con 
el nombre que apoya el Partido 
Republicano para gobernador del 
Maule, Juan Eduardo Prieto, en 

El documento hecho llegar al Tri-
bunal Supremo de RN asevera que 
“las acciones de Rodrigo Galilea 
son de suma gravedad y justifican 
el tenor literal y severo del inciso 
final del artículo 4 de los Estatutos. 
Comprobada su calidad de dirigen-
te, comprobado que trabajó por un 
candidato distinto al inscrito por el 
partido, su condena no es otra po-
sible que la expulsión”.

No solo eso, agrega El Mercurio, 

pues además argumentan que el 
Consejo Resolutivo de Asignaciones 
Parlamentaria ha sido “sistemáti-
co” en considerar que el “uso inde-
bido de estas sedes para efectos 
electorales es ilegal”.

La versión entregada por Reno-
vación Nacional es que el senador 
comparte su sede con el diputado 
de Evópoli Jorge Guzmán, quien 
recientemente renunció a su car-
go como presidente regional del 
Maule para apoyar justamente a 
Prieto y que Galilea nunca tuvo co-
nocimiento de que esta actividad se 
estaba llevando a cabo, por lo que 
indagarán si algún funcionario es-
tuvo involucrado.

Acusan al senador Rodrigo Galilea de haber dispuesto 
su sede parlamentaria para una sesión fotográfica de 
candidatos a concejales de RN con el postulante que apoya 
el Partido Republicano para gobernador del Maule, Juan 
Eduardo Prieto.
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ma permanente”, reiteró.
Consultado por su relación con 

el presidente Boric, destacó que es 
“muy buena, muy fluida”.

“La confianza que se ha cons-
truido entre el Gobierno y Carabi-
neros ha permitido salir adelante 
con muchas cosas, en la moderni-
zación institucional, en los proce-
sos de formación y la equidad de 
género”, complementó.

Además, reveló que “yo voy a ser 
súper claro y objetivo en esto: Voy a 
cumplir 39 años de servicio en Ca-
rabineros y en mis últimos cuatro 
años nunca había visto una asig-
nación de recursos tan importan-
te como la que hemos tenido hoy”.

“Hemos comprado 5.000 vehí-
culos para renovar nuestro par-
que vehicular a nivel nacional; 

hemos comprado aeronaves, que 
estaban con su vida útil cumplida; 
hemos comprado tecnología; esta-
mos comprando armamento para 
reemplazar los revólveres por pis-
tolas Glock y estamos comprando 
subametralladoras también para 
renovar las UZI que tienen más de 
50 años; hemos comprado equipa-
miento en seguridad; hemos com-
prado, en un hecho histórico, más 
de 35 o 50 vehículos blindados para 
las zonas más complejas”, comple-
mentó.

“Sé que han sido tiempos di-
fíciles para todos, pero hoy día 
somos una institución que está 
absolutamente consolidada y le-
gitimada, y que obviamente vamos 
no solamente a responderle de la 
mejor forma a la sociedad que nos 
entrega este valor, sino que al país 
porque lo necesita”, insistió el direc-
tor general de Carabineros.

“En la medida que sigamos tra-
bajando coordinadamente, unidos 
y dejando los sesgos y esos cami-
seteos que había antiguamente, es 
lo que va a permitir que este trabajo 
integrado, con una visión mucho 
más sistémica en la seguridad, 
permita rendir frutos que el país 
necesita. Lo vamos a lograr”, cerró 
Yáñez.

estar sometido a las decisiones 
que se tomen por parte de las au-
toridades competentes en su mo-
mento”, afirmó.

“Yo me he enfocado en hacer 
un trabajo, que creo que ha sido 
muy profundo, muy intenso y muy 
centrado en mis carabineros y 
poniendo siempre a las personas 
en el centro de nuestro quehacer”, 
agregó.

Al ser consultado si actualmen-
te existe respaldo suficiente para 
utilizar armamento letal, Yáñez 
respondió que “creo que sí, es cosa 
de verlo, ayer la Policía de Investi-
gaciones durante la noche tuvo un 
procedimiento policial, dos delin-
cuentes fallecidos, así como tam-
bién por parte de carabineros tanto 
de servicio como fuera de servicio”.

Asimismo, informó que “estamos 
haciendo una propuesta para que 
los carabineros que se encuentren 
fuera de servicio y que se involucren 
en procedimientos policiales en be-
neficio propio o de terceros, tam-
bién sean respaldados por la ley 
que protege a los carabineros”, 
añadió.

“Somos policías 24/7, nosotros 
frente a un delito tenemos que ac-
tuar inmediatamente y eso lo han 
hecho nuestros carabineros en for-

E l general director de Ca-
rabineros, Ricardo Yáñez, 
insistió que desempeñará 
su cargo hasta el último 

día, pensando en la audiencia de 
formalización en su contra, progra-
mada para el próximo 1 de octubre, 
donde enfrentará cargos como au-
tor de delitos omisivos de apremios 
ilegítimos y homicidio durante su 
gestión como encargado de Orden 
y Seguridad de Carabineros, duran-
te el estallido social.

En entrevista con radio Coope-
rativa, la autoridad aseguró que 
“mi preocupación y mi foco hoy día 
está en la seguridad del país, dije 
que iba a trabajar hasta el último 
segundo, del último minuto, de la 
última hora y del último día que 
esté en el cargo como general di-
rector. Lo que tenga que ver con mi 
aspecto judicial lo ve mi abogado y 
no voy a pronunciarme respecto a 
eso”.

Respecto a finalizar su periodo 
en el cargo, declaró que “debería 
ser la normalidad de cualquier 
persona que ocupa un cargo es 
terminar su periodo y completar su 
ciclo como corresponde”.

“Es la aspiración que tiene cual-
quiera, pero obviamente uno es un 
funcionario público que tiene que 

Yáñez destaca su "muy buena y fluida" 
relación con Boric: "Nunca había 
visto una asignación de recursos tan 
importante para Carabineros"

La máxima autoridad 
de Carabineros 
también se refirió 
a su formalización 
fijada para octubre, 
remarcando que 
desempeñará su cargo 
hasta el último día.
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Decretan prisión preventiva para 
últimos detenidos por asalto a sucursal 
Brinks en Rancagua

San Ramón, para que los asaltantes 
que huyeron con el dinero cambia-
ran de vehículo para concretar su 
fuga.

Por lo anterior y por formar par-
te de la banda de asaltantes, en la 
que se estima participaron 30 a 40 

E ste viernes se realizó la 
audiencia de control de 
detención y formalización 
de los dos sujetos apre-

hendidos en un operativo realiza-
do en el sector sur de la capital de 
la región de O’Higgins, quienes son 
acusados por el Ministerio Público 
de formar parte del grupo delictual 
que participó en el robo de más de 
$12 mil millones desde las bodega 
de Brinks en Rancagua.

La Fiscalía de Análisis Criminal 
O’Higgins argumentó que ambos 
facilitaron un espacio en su domi-
cilio, ubicado en el sector rural de 

personas, fueron imputados por los 
delitos consumados de robo con 
intimidación, asociación criminal, 
porte ilegal de armas de fuego 
prohibida, porte de elementos 
incendiarios, receptación de vehí-
culos motorizados e incendios.

El tribunal accedió a la necesidad 
de cautela del Ministerio Público 
por lo que dispuso prisión preven-
tiva para ambos por considerar-
los un peligro para la seguridad 
de la sociedad.

Con esto, ya son 20 las personas 
detenidas y privadas de libertad 
por el asalto ocurrido hace una se-
mana.

El plazo de investigación se 
mantuvo en 8 meses, mientras que 
parte de la banda, se estima que 
son otros cuatro delincuentes, sigue 
sin ser hallados. Huyen con más de 
$12 mil millones.

La Fiscalía de Análisis Criminal O’Higgins argumentó 
que ambos facilitaron un espacio en su domicilio, 
ubicado en el sector rural de San Ramón, para que los 
asaltantes que huyeron con el dinero cambiaran de 
vehículo para concretar su fuga.
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Un sujeto de 22 años murió la 
madrugada de este viernes a ma-
nos de vecinos de La Florida que 
salieron en defensa de una pareja 
que, supuestamente, estaba siendo 

asaltada en una plaza por el sujeto 
fallecido.

El hecho ocurrió alrededor de las 
2:00 horas de este viernes en una 
plaza ubicada en calle Las Pitras, 
donde la pareja se encontraba en 
una banca cuando fue abordada 
por un sujeto en motocicleta.

28 Nacional

Detención ciudadana termina con supuesto 
asaltante muerto en plaza de La Florida

Acribillan a hombre en La Pintana: Sería quinto 
homicidio en la comuna y sexto de la jornada

Detectives de la Policía de In-
vestigaciones (PDI) junto al Equi-
po contra el Crimen Organizado y 
Homicidios (ECOH) del Ministerio 
Público indagan la muerte de un 

hombre cuyo cuerpo, con múltiples 
heridas a bala, fue encontrado jun-
to a una cancha en la comuna de La 
Pintana.

sa propia, porque estaba siendo 
asaltado en La Florida, mientras 
que el cuerpo maniatado y en-
vuelto en una sábana fue encon-
trado en Curacaví.

Dos nuevos homicidios se pro-
dujeron en la zona sur de la región 
Metropolitana en lo que se presu-
me fue un enfrentamiento entre 
bandas rivales.

De acuerdo a información pre-
liminar confirmada por fuentes 
policiales, los hechos ocurrieron 
en la población Pedro Lira, sector 
Bajos de Mena, en la comuna de 
Puente Alto.

Preliminarmente se sabe que 
en el incidente dos personas fa-
llecieron. Por ahora se desconoce 
sexo, edad y nacionalidad de las 
víctimas.

Otras 7 personas quedaron 
lesionadas y fueron llevadas has-
ta el Cesfam Karol Wojtyla de esa 
comuna.

Personal de Carabineros está 
en el lugar realizando las primeras 
diligencias en un procedimiento en 
pleno desarrollo.

Con esto ya son 8 las víctimas 
fatales reportadas este viernes 

en la región Metropolitana.
Esta madrugada se encontró el 

cuerpo de un hombre acribilla-
do a balazos en La Pintana; dos 
asaltantes fueron ultimados por 
detectives en Santiago centro y un 

tercero presumiblemente miembro 
de esta banda, fue encontrado 
muerto con heridas de bala en Es-
tación Central.

Otro sujeto fue asesinado por 
una persona que alegó defen-

Balacera deja al menos dos personas muertas y 
siete lesionadas en población de Puente Alto

De acuerdo a información 
preliminar, se trataría 
de un enfrentamiento a 
disparos entre bandas 
rivales en la Población 
Pedro Lira, en Bajos de 
Mena.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

El cuerpo sin vida de la 
víctima fue encontrado por 
vecinos que dieron aviso a 
Carabineros, lo que generó 
un operativo para aislar el 
sitio del suceso y recoger 
evidencia.

El hecho ocurrió en una 
plaza de calle Las Pitras, 
donde una pareja fue 
abordada por un sujeto 
en moto con la presunta 
intención de asaltarlos, 
situación por la que 
vecinos actuaron.

Viernes 23 de agosto

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/balacera-deja-al-menos-a-dos-personas-muertas-y-siete-lesionadas-en
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/acribillan-a-hombre-en-la-pintana-seria-quinto-homocidio-en-la-comuna-y
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/acribillan-a-hombre-en-la-pintana-seria-quinto-homocidio-en-la-comuna-y
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/detencion-ciudadana-termina-con-supuesto-asaltante-muerto-en-plaza-de-la


https://www.sencillito.com/inicio?utm_source=Medios_Digitales_de_Chile&utm_medium=Medios_Digitales_de_Chile&utm_id=sencillito


Internacional
30

aunque Borrell ha reconocido que 
"prácticamente hemos perdido la 
esperanza" de que salgan a la luz.

"Nosotros seguimos diciendo 
que hay que probar este resultado 
electoral y de momento no hemos 
visto ninguna prueba, nadie ha 
visto las actas electorales que el 
Consejo Nacional Electoral debe 

mostrar para demostrar cuál es 
este resultado", expresó.

"Los resultados electorales tie-
nen que ser verificables, todo el 
mundo tiene que poder constatar 
cuál es el resultado de una elección 
y eso todavía no se ha producido", 
por lo que, "mientras no veamos un 
resultado que sea verificable, no lo 
vamos a reconocer", ha insistido el 
alto representante.

Y cuestionado por si esas actas 
que solicitan desde Europa podrían 
haber sido modificadas, ha respon-
dido que "cuando las tengamos, ve-
remos cómo son. Pero de momento 
no las hemos visto".

do que se está trabajando para que 
los 27 miembros fijen una posición 
en este sentido, "si no ahora, para el 
próximo Consejo de Ministros Exte-
riores la próxima semana".

Pese a ella, Europa insiste en que 
se necesitan las actas electora-
les para demostrar ese resultado, 

E l alto representante eu-
ropeo se ha pronunciado 
en declaraciones a los 
medios en la Universidad 

Internacional Menéndez Pelayo 
(UIMP) de Santander, donde este 
viernes termina el curso que ha di-
rigido a lo largo de toda la semana 
sobre la UE, y en el que "ha surgido" 
también el tema de Venezuela, al 
coincidir con la publicación de la 
sentencia del Tribunal Supremo que 
avala la victoria de Maduro.

"Mientras los resultados no 
sean verificables, no va a haber 
reconocimiento de los mismos", ha 
sentenciado Borrell, que ha avanza-

Unión Europea no reconocerá triunfo 
de Maduro sin actas verificables

El alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores 
y Política de Seguridad (ARVP), Josep Borrell, ha 
manifestado que la Unión Europea no va a reconocer la 
''victoria'' del presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, 
ya que "de momento no hemos visto ninguna prueba".
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"Estas batallas no fueron fáci-
les, como tampoco lo fueron las 
elecciones que me colocaron en 
esos cargos. Nos subestimaron 
prácticamente en todo momento, 
pero nunca nos rendimos, porque 
siempre merece la pena luchar 
por el futuro. Esa es la lucha en 
la que estamos inmersos ahora 
(...) Estas elecciones no solo son las 
más importantes de nuestras vidas, 
sino una de las más importantes de 
la vida de nuestro país", aseveró.

COMPARACIÓN CON 
REPUBLICANOS

Después de defender su idonei-
dad para el cargo, se refirió a su 
rival, el expresidente y candidato 
presidencial del Partido Republica-

L a vicepresidenta de Esta-
dos Unidos, Kamala Ha-
rris, aceptó oficialmente 
la nominación del Parti-

do Demócrata como candidata a 
la Casa Blanca, convirtiéndose así 
en la primera mujer de afroameri-
cana y de ascendencia asiática en 
aspirar a la Presidencia del país, y 
prometió "ser la presidenta de to-
dos los estadounidenses".

"En nombre del pueblo, en nom-
bre de todos los estadounidenses, 
independientemente de su raza, 
género o del idioma que hable su 
abuela, y de todos los que alguna 
vez han emprendido su propio e 
incierto viaje, en nombre de los es-
tadounidenses como la gente con la 
que crecí, que trabaja duro, persigue 
sus sueños y se cuida mutuamente, 
en nombre de todos aquellos cuya 
historia solo podría escribirse en 
la nación más grande de la Tierra, 
acepto su candidatura a la Presi-
dencia de Estados Unidos", dijo.

En este sentido, la aspirante 
presidencial sostuvo que durante 
"toda" su carrera "solamente" ha 
tenido "un único cliente: la gente". 
"Con estas elecciones, nuestro país 
tiene una oportunidad preciosa y 
fugaz de dejar atrás el cinismo y las 
batallas divisivas del pasado, una 
oportunidad de trazar un nuevo ca-
mino adelante. No como miembros 
de un partido, sino como estadouni-
denses", manifestó.

"Confíen siempre en mí para 
poner al país por encima del par-
tido y de uno mismo, para mante-
ner sagrados los principios fun-
damentales de Estados Unidos, 
desde el Estado de Derecho, pa-
sando por unas elecciones libres y 
justas, hasta el ejercicio pacífico del 
poder. Seré un presidente que nos 
una en torno a nuestras más altas 
aspiraciones", indicó.

Así, aseguró que será una man-
dataria "que lidere y escuche, que 
sea realista, práctica y tenga sen-
tido común, y que luche siempre 
por el pueblo estadounidense". 
"Desde los tribunales hasta la Casa 
Blanca, ese ha sido el trabajo de mi 
vida", señaló, añadiendo que como 
fiscal se enfrentó "a los grandes 
bancos" y los cárteles que trafican 
y "ponen en riesgo" la seguridad, y 
"defendió" a veteranos, estudiantes 
y trabajadores.

no, Donald Trump, a quien consi-
dera un "hombre poco serio", pero 
alertó que "las consecuencias de 
volverle a poner en la Casa Blanca 
son extremadamente serias".

"Tengan en cuenta no solo el 
caos durante su Administración, 
sino también la gravedad que ha 
sucedido en las últimas eleccio-
nes", expresó en referencia al asalto 
al Capitolio del 6 de enero de 2021.

"Trump intentó tirar por la 
borda sus votos. Cuando fracasó, 
envió una turba armada al Capi-
tolio, donde agredieron a agentes 
del orden. Cuando los políticos de 
su propio partido le rogaron que 
desconvocara a la turba y enviara 
ayuda, hizo lo contrario. Avivó las 
llamas de una serie de delitos di-

ferentes", recordó antes de enume-
rar los delitos por los que el magna-
te está siendo juzgado.

En materia de política exterior, 
aseguró su apoyo a Ucrania y a Is-
rael, aseverando que "es el momen-
to" de conseguir un acuerdo de alto 
el fuego que incluya la liberación de 
los rehenes, mientras que reiteró su 
apoyo al "derecho de Israel de de-
fenderse" porque los israelíes "no 
deben enfrentarse al horror que la 
organización terrorista Hamás cau-
só el 7 de octubre". "Pero lo que ha 
pasado en Gaza en los últimos diez 
meses es devastador. Se han perdi-
do demasiadas vidas", dijo. "El nivel 
de sufrimiento es desgarrador", 
sentenció.

"Confíen siempre en mí para 
poner al país por encima 
del partido y de uno mismo, 
para mantener sagrados los 
principios fundamentales 
de Estados Unidos", dijo la 
candidata.

Kamala Harris aceptó oficialmente la 
nominación del Partido Demócrata a la 
Casa Blanca
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San Luis que, como ya se dijo, tiene 
21 puntos y marcha en la penúltima 
posición, mientras que San Felipe 
tiene 14 y marcha último. Y es que 
perder la categoría significaría 
que el acuerdo de confidenciali-
dad se mantenga por un periodo 
de tiempo más extenso.

Eduardo Rey, presidente del Club 
Social San Luis, comentó a El Ob-
servador que "nosotros estamos 
esperando que si hay nuevos ac-
cionistas, vengan con intenciones 
de invertir en el club y llevar a San 
Luis lo más alto que se pueda", y 
sentenció que esperaba que "si los 
actuales dueños ya tomaron la de-
terminación de vender, esto se haga 
pronto para que traigan buenos y 
renovados aires a la institución".

argentino.
Esta es la nómina completa de la 

Roja para los duelos ante Argentina 
y Bolivia por Clasificatorias:

Este viernes el director técnico 
de la Selección chilena, Ricardo 
Gareca, entregó la nómina de cara 
a los partidos de septiembre ante 
Argentina y Bolivia, por la reanu-
dación de las Clasificatorias suda-
mericanas para el Mundial 2026.

En conferencia, el "Tigre" fue 
nombrando uno a uno a los juga-

dores convocados para los cotejos 
ante la "Albiceleste", el 5 de sep-
tiembre en Buenos Aires, y ante el 
combinado altiplánico, el 10 del 
mismo mes en Santiago.

En la lista se confirmó la ausen-
cia de Claudio Bravo, pues el estra-
tego trasandino había adelantado 
que no lo consideraría al todavía no 
encontrar club. Además, también 
se ratificó la exclusión de Alexis 
Sánchez por la lesión que sufrió 
esta semana en un entrenamiento 
en el Udinese. Arturo Vidal y Gary 
Medel, tal como en Copa América, 
nuevamente no están.

Entre las sorpresas están el 
golero Lawrence Vigoroux y los 
regresos de Bruno Barticciotto y 
Williams Alarcón, quienes atravie-
san un gran momento en el fútbol 

Es un acuerdo de confidenciali-
dad el que no ha permitido conocer 
mayores antecedentes respecto 
a la posible venta de San Luis de 
Quillota, club de la región de Val-
paraíso que actualmente disputa la 
Primera B, aunque con magros re-
sultados, los cuales los mantienen 
en la penúltima posición de la tabla, 
a 7 puntos del descenso.

Según consigna información de 
El Observador, los que correrían con 
más amplia ventaja para quedarse 
con la propiedad del club canario 
sería la familia Villegas, actual-
mente dueños de Deportes Lima-
che, elenco que también disputa el 
Campeonato de Ascenso en Chile, 
aunque con mejores resultados, 
pues marchan en posiciones de li-
guilla.

De hecho, conocedores de la in-
terna del club de Quillota aseguran 
que integrantes de este reconoci-
do clan familiar han sido vistos 
últimamente en el estadio Lucio 
Fariña Fernández durante los en-
cuentros como locales del cuadro 
amarillo. A esto se suma el interés 
manifestado con anterioridad por 
parte de César Villegas de adquirir 
el club.

Los actuales propietarios de 

San Luis pusieron en venta al club 
luego de la salida de Carlo Ro-
vegno, participante mayoritario de 
la sociedad anónima que además 
cuenta con nombres como Cristián 
Le Bihan y Gustavo Cerioni, ambos 
con pasado durante el año 2018 
en Unión La Calera, el club vecino y 
principal archirrival de los canarios.

Bajo este contexto, desde el seno 
de la familia Villegas explicaron a 
El Observador que por ser los pro-
pietarios de Deportes Limache no 
pueden adquirir San Luis de Qui-
llota; esto, por el reglamento de la 
Asociación Nacional de Fútbol Pro-
fesional (ANFP). Vale indicar que el 
avalúo del club amarillo estaría fi-
jado en 3,5 millones de dólares.

Otro de los hechos que alimenta 
los rumores de que serían los Ville-

gas los que comprarían la institu-
ción quillotana es que les resultaría 
mucho más fácil y rápido vender 
Deportes Limache y luego adquirir 
San Luis. Esto último, debido a que 
el «Tomate Mecánico» no cuenta 
con grandes activos y sería un ne-
gocio más simple.

A su vez, no sería ésta la situa-
ción de San Luis de Quillota, club 
que tiene un complejo deportivo, 
activos en la Corporación, divisio-
nes inferiores, el estadio Lucio Fa-
riña (bien municipal), una ciudad 
más grande y público fijo que los si-
gue como locales. Son todos estos 
factores los que complejizarían su 
venta, tal como lo indica el medio.

Otro factor que se debe tener en 
cuenta es el peligro de descenso de 

Los inéditos detalles de la operación 
bajo siete llaves para vender San Luis de 
Quillota

Sin Bravo ni Sánchez y con varias novedades: Gareca entregó la 
nómina para los partidos de Chile ante Argentina y Bolivia

Arturo Vidal y Gary Medel, 
tal como en Copa América, 
nuevamente no están 
presentes entre los citados.
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Arqueros
• Gabriel Arias - Racing Club 
(ARG)
• Brayan Cortés - Colo Colo
• Lawrence Vigouroux - 
Swansea (ING)

Defensas
• Mauricio Isla - Colo Colo
• Paulo Díaz - River Plate (ARG)
• Guillermo Maripán - Mónaco 
(FRA)
• Gabriel Suazo - Toulouse (FRA)
• Benjamín Kuscevic - Fortaleza 
(BRA)
• Matías Catalán - Talleres 
(ARG)
• Thomas Galdames - Krylia 
Sovietov (RUS)
• Felipe Loyola - Independiente 
(ARG)
• Eugenio Mena - Universidad 

Católica

Volantes
• Erick Pulgar - Flamengo (BRA)
• Rodrigo Echeverría - Huracán 
(ARG)
• Williams Alarcón - Huracán 
(ARG)
• Marcelino Núñez - Norwich 
City (ING)
• Darío Osorio - Midtjylland 
(DIN)
• Claudio Baeza - Toluca (MEX)
• Vicente Pizarro - Colo-Colo
• Diego Valdés - América (MEX)
• Carlos Palacios - Colo-Colo

Delanteros
• Eduardo Vargas - Atlético 
Mineiro (BRA)
• Ben Brereton Díaz - 
Southampton (ING)
• Víctor Dávila - CSKA Moscú 
(RUS)
• Jean Meneses - Toluca (MEX)
• Bruno Barticciotto - Talleres 
(ARG)

Los actuales propietarios 
del club canario pusieron 
en venta a la institución 
deportiva luego de la 
salida de Carlo Rovegno, 
participante mayoritario de 
la sociedad anónima.
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energía, está entusiasmado por es-
tar aquí y poder jugar con el Udine-
se. Es lamentable esta noticia de su 
lesión", expresó el DT este viernes en 
conferencia de prensa.

"Es triste, pero mañana tendre-
mos que jugar bien y demostrarle a 
Alexis que somos un equipo fuerte 
en casa", añadió el estratego ger-
mano sobre el tocopillano.

Pero además, Runjaic se refirió 
a la situación del otro chileno en el 
plantel, Damián Pizarro, quien no 
fue citado en la primera fecha de la 
Serie A y tampoco será considerado 
para este fin de semana: "Pizarro 
no lleva tanto tiempo con nosotros, 
llegó de Chile y no ha hecho ningún 
minuto de preparación, hay que 
darle tiempo para que se adapte, 
tiene que coger ritmo en los entre-
namientos y adaptarse al ritmo del 
equipo, luego veremos cuál será su 
siguiente etapa".

Sobre el tiempo que necesitará 
el ex Colo Colo para adaptarse al 
equipo, sostuvo: "Los jugadores 
tienen que adaptarse a un nivel 
alto, hay diferencias y depende de 
las situaciones, no puedo dar una 
respuesta precisa. Todos necesi-
tamos tiempo para adaptarnos".

tregó el favoritismo al conjunto tra-
sandino, aunque dejó en claro que 
no se achicarán.

"River Plate es un gran equipo 
y por algo esta en cuartos de final. 
Pero nosotros vamos a darlo todo. 
Será una llave a muerte. Debemos 

asegurar en casa ojalá y luego ir a 
allá a manejar el partido", expresó 
el "King".

Consultado por lo hinchas sobre 
el cotejo y su situación física, el bi-
campeón de América con la Roja 
respondió: "Varias se acuerdan de 
lo que dije cuando estaba en Fla-
mengo parece (...) Nosotros vamos 
con todo contra River. Hay que 
dejar la vida. Claro que le podemos 
ganar. Lo importante es que tengo 
tiempo para recuperarme y llegar 
al 100%. Más que un equipo noso-
tros somos una familia".

Consignar que el partido de ida 
de la llave entre Colo Colo y el con-
junto "banda sangre" está fijado 
para la semana de Fiestas Patrias 
en el estadio Monumental y ya 
trascendió que el Cacique solicitó 
a la Conmebol disputar el cotejo el 
martes 17 de septiembre.

Después de seis años, Colo Colo 
volverá a unos cuartos de final de 
Copa Libertadores. El Cacique su-
peró a Junior de Barranquilla con 
sendos triunfos en Santiago y Co-
lombia y ahora enfrentará en ronda 
de ocho mejores del torneo conti-

nental al poderoso River Plate de 
Argentina.

Y uno de los que ya comenzó 
a palpitar la llave ante el elenco 
"millonario" en el cuadro albo fue 
Arturo Vidal, quien a través de una 
transmisión en redes sociales le en-

Alexis Sánchez tendrá que se-
guir esperando por su anhelado 
redebut en el Udinese. Se esperaba 
que el delantero chileno tuviera su 
estreno este sábado, en el duelo 
frente a la Lazio, por la segunda fe-
cha del Calcio, pero se lesionó a mi-
tad de semana en un entrenamien-
to del cuadro de Friuli y todo indica 
que estaría recién disponible a fi-
nes de septiembre, por lo que tam-
bién será baja en la Selección para 
la doble fecha de las Clasificatorias.

Uno que se refirió a la lesión 
que sufrió el goleador histórico de 
la Roja fue el técnico del conjunto 
bianconero, el alemán Kosta Run-
jaic.

"Estamos felices por el regre-
so de Sánchez, pero lamentable-
mente se lesionó. Él llegó lleno de 

Director Técnico de Udinese lamentó 
lesión de Alexis y explicó por qué Pizarro 
aún no debuta

Arturo Vidal: "River Plate es un gran equipo, pero nosotros vamos 
a darlo todo"

El "King" comenzó a palpitar 
la llave de cuartos de final 
de Copa Libertadores 
frente al poderoso cuadro 
argentino, y si bien admitió 
el favoritismo del conjunto 
"millonario", dejó en claro 
que no se achicarán.

En la conferencia de 
prensa previa al duelo de 
este sábado ante la Lazio, 
Kosta Runjaic se refirió a la 
situación de los dos chilenos 
en el plantel del cuadro de 
Friuli.
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sentenció la hermana del fallecido 
comunicador.

El remake de «Amores de Mer-
cado» en Mega va tomando fuerza 
con la confirmación de varios inte-
grantes del elenco.

La teleserie que reemplazaría a 
«Al Sur del Corazón» en el bloque 
de las 20:00 horas dio a conocer a 
la actriz que interpretará el rol de 
"Shakira".

En la versión original de TVN fue 
Sigrid Alegría quien le dio vida a la 
vedette que termina perdidamente 
enamorada de Esaú Galdames (Íñi-
go Urrutia).

La señal del grupo Bethia confir-
mó a Página 7 que el rol recaerá en 
Carmen Zabala, quien personificó 
a "Bea" en «Como la vida misma».

Pese a que la artista no se ha re-
ferido al personaje, sí ha publicado 
videos de las clases de baile que 
está tomando para el rol.

En el marco del que hubiera sido 
su cumpleaños número 44, la fa-
milia de Claudio Iturra realizó una 
serie de homenajes al aventurero 
periodista fallecido.

Uno de ellos lo realizó su propia 
madre, Mónica Jáuregui, quien via-
jó hasta India para esparcir sus 
restos en un lugar muy querido 
por su hijo.

Macarena Iturra, hermana de 
Claudio, señaló a Las Últimas Noti-
cias que "cuando tuvimos sus ce-
nizas nos hizo sentido dejarlas en 
distintos lugares donde a él siem-
pre le gustó visitar, para darle ese 
espíritu viajero".

De esta manera, su madre llevó 
parte de las cenizas hasta la ciu-
dad india de Varanasi, la cual se 
ubica junto al sagrado río Ganges.

Macarena Iturra indicó que para 

su madre, "esta ceremonia signifi-
có darle un cierre a la etapa más 
reciente o sensible del duelo".

"Esparcir sus cenizas en ese río 
te permite ir cerrando esos círcu-
los del duelo que son tan fuertes", 

Madre de Claudio Iturra esparció parte de 
las cenizas de su hijo en sagrada zona de 
India

Carmen Zabala fue confirmada para interpretar a 'Shakira' en el 
remake de «Amores de Mercado»

Macarena Iturra, hermana del 
periodista fallecido, explicó 
que "nos hizo sentido dejarlas 
en distintos lugares donde 
siempre le gustó visitar, para 
darle ese espíritu viajero".

La actriz personificará el rol que en la 
versión de la icónica teleserie de TVN 
estuvo a cargo de Sigrid Alegría.

Viernes 23 de agosto
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dando la alerta de que quizás 
esta relación va funcionando 
bien, pero no hay una meta".

"Están pasándolo bien, hay un 
pololeo, pero no hay metas”, sen-
tenció Daroch.

En tan solo un día, Cristiano ya 
lleva más de 27 millones de segui-
dores en su nuevo canal de You-
tube, y en tan solo los primeros 90 
minutos logró un total de un millón.

El internacional portugués subió 
19 videos en un día  a su canal 'UR 
Cristiano' que presenta contenido 
de él y su familia, donde la primera 
invitada a su canal fue su pareja, 
Georgina Rodríguez, con quien 
realizó varias dinámicas para que 
sus seguidores pudieran ‘’descu-
brir todo’’ sobre su relación.

"La espera terminó. ¡Mi canal 
de @YouTube finalmente está 
aquí! SIUUUbscríbete y únete a 
mí en este nuevo viaje", publicó 
Ronaldo en su cuenta de Instagram.

También subió un video mos-
trando a sus hijos una placa dorada 
con el "botón de reproducción" que 
le regaló la empresa YouTube por 
superar el millón de suscriptores, y 
agregó: "Un regalo para mi fami-
lia ¡Gracias a todos los suscripto-
res de SIUUU!".

La conocida tarotista Vanessa 
Daroch entregó sus predicciones 
respecto al futuro de la pareja con-
formada por Carla Jara y Diego 
Urrutia.

Fue en el programa de Canal 13, 
«Hay que decirlo», donde entregó 
detalles de lo que le arrojaron las 
cartas respecto a este bullado ro-
mance.

Cabe recordar que fue esta ta-
rotista la que había indicado hace 
algunos meses que la ex chica Me-
kano volvería a encontrar el amor 
tras el quiebre matrimonial con 
Francisco Kamisnki, quien luego 
comenzó un romance con Camila 
Andrade.

Respecto a la nueva relación de 
Carla Jara, Daroch dijo que "salió 
la carta de las vidas pasadas, que 
es el miedo a que le vuelva a pasar 

lo mismo”.
Luego, precisó que la carta que 

salió “es buena, porque es la de la 
comparación, es decir, lo que ella 
tenía y lo que tiene ahora”.

También expuso que "cuando 

Carlita lo conoce (a Urrutia) y ve 
que la hace feliz y que era lo que 
ella merecía, no va a volver nunca 
más atrás".

No obstante, predijo que "la 
tercera carta es el vacío. Me está 

La sorpresiva "predicción" de Vanessa 
Daroch sobre el romance entre Carla Jara 
y Diego Urrutia

Cristiano Ronaldo abre su propio canal de Youtube y en menos de 
90 minutos llega al millón de seguidores

Fue en el programa de Canal 
13, «Hay que decirlo», donde 
la conocida tarotista entregó 
detalles de lo que le arrojaron 
las cartas respecto a este 
mediático romance.

El futbolista portugués se convirtió en 
la primera persona en lograr tantos 
seguidores en tiempo récord.
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